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Las alarmas ya se encendieron en el tricolor. No se trata 
de salvar la campaña de Meade, que ya es insalvable. 
Se trata de rescatar a lo que quede del partido. 

El Presidente, gobernadores, líderes de las bancadas 
legislativas y dirigentes de los grupos políticos afiliados lo 
saben.

A estas alturas de la contienda, queda claro que la 
arriesgada jugada de poner a un no-priista como candidato 
priista a la Presidencia no funcionó. El día de su destape, 
José Antonio Meade le solicitó a los miembros del PRI 
que lo hicieran suyo. Desde entonces fue evidente que el 
candidato tendría un enorme problema para ganar. Como 
dijimos en ese momento, para ganar, Meade necesitaba 
el voto duro del PRI más el voto de indecisos, ciudadanos 
sin identificación partidista e incluso algunos de otros 
partidos como el PAN. Los priistas tendrían que verlo 
como uno de los suyos, aunque fuera externo. Los otros 
votantes tendrían que verlo como un externo, aunque 
fuera el candidato del PRI. No estaba nada sencillo. Corría 
el riesgo de que sucediera lo contrario: que los priistas lo 
acabaran viendo como externo y los externos como priista. 
Es, me parece, lo que está ocurriendo: ni el PRI ni el no-PRI 
lo hicieron suyo. El peor de los mundos.

Así lo demuestran las encuestas. Desde su destape en 
noviembre, Meade no ha salido del tercer lugar en la gran 
mayoría de las encuestas en vivienda. En el Modelo Poll 
of Polls de oraculus.mx, actualizado con la encuesta que 
publicó esta semana Reforma, el candidato del PRI tiene 
el 20% de las intenciones de voto efectivas (descontando 
la no respuesta a la pregunta electoral). Está a nueve 
puntos porcentuales de Anaya (quien cuenta con el 29% 
de las preferencias) y a 24 de López Obrador (44%). A dos 
meses de que se lleve a cabo la elección, es prácticamente 
imposible que rebase a ambos. El modelo de predicción de 
oraculus.mx le da un 1% de probabilidad de ganar si las 
elecciones fueran hoy.

El PRI es un partido diseñado para ganar. Lo trae en su ADN. 
Surgió para poner de acuerdo a los caciques de la Revolución 
Mexicana y pacificar, así, el país. Luego se transformó en 
un partido de masas organizado corporativamente. Era el 
brazo electoral del gobierno cuyo objetivo era legitimar al 
régimen político nacido de las cenizas de la Revolución.

Desde 1929, el PRI siempre ganó las elecciones 
presidenciales hasta el año 2000 en que finalmente perdió. 
Sobrevivió a esta derrota porque todavía tenía mucho 

poder en los estados. Desde ahí, con una asociación de 
gobernadores, el PRI recuperó su capacidad de ganar 
elecciones. No es gratuito que en 2012 haya recuperado la 
Presidencia con un candidato que había sido el gobernador 
del estado más poblado del país.

Peña es el hijo de ese nuevo partido y nieto del viejo. 
Durante su sexenio, recuperó los usos, costumbres y 
liturgias del pasado. Pero ese PRI era un partido diseñado 
para la victoria, no para la derrota.

Ya desde 2016 se visualizaba que tendría grandes 
dificultades para ganar la Presidencia en 2018. Desde 
entonces era una pésima marca: el partido más identificado 
con la corrupción cuando este tema era el que más 
indignaba al electorado. De ahí que Peña haya decidido 
poner como candidato presidencial a un no-priista. La 
apuesta era que el candidato pesaría más que la marca. No 
ha sido el caso. Meade no pegó. Al revés: el candidato, de 
inmediato, heredó la mala fama del PRI y del gobierno de 
Peña. Una verdadera lápida que lo condenó al tercer lugar.
Los priistas ya se dieron cuenta del desastre electoral 
que viene para ellos en las elecciones de julio. No sólo 
podrían perder la Presidencia, sino quedar con muy pocos 
gobernadores, senadores y diputados federales. Amén de 
que, si gana López Obrador, el nuevo Presidente tratará de 
llevarse a su campo a todos los priistas que se dejen. Así lo 
hizo la izquierda en 1997 cuando ganó la Ciudad de México: 
vació al PRI; hoy ese partido prácticamente no existe en la 
capital. Lo mismo ocurrirá, sólo que a nivel nacional.

Las alarmas ya se encendieron en el tricolor. No se trata 
de salvar la campaña de Meade, que ya es insalvable. Se 
trata de rescatar a lo que quede del partido. El Presidente, 
gobernadores, líderes de las bancadas legislativas y 
dirigentes de los grupos políticos afiliados lo saben. 
Son políticos con capacidad de olfatear la derrota. En 
los próximos días tendrán que tomar decisiones de qué 
hacer para minimizar el impacto de ésta. Por lo pronto, 
el presidente Peña ya removió a Enrique Ochoa como 
dirigente nacional del PRI. En su lugar quedará René Juárez, 
destacado miembro del club de ex gobernadores priistas 
que hicieron posible que el PRI regresara a la Presidencia. 

Con esta decisión pierde el candidato Meade y el grupo 
político que lo apoya (los tecnócratas peñistas liderados por 
Luis Videgaray). Ganan los operadores políticos veteranos 
del PRI quienes tratarán de salvar lo que se pueda desde 
los estados.

Ni el PRI ni el no-PRI 
lo hicieron suyo ¿Y ahora?

Por Leo Zuckermann / @leozuckermann

Juegos 
de poder
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EspecialEspecialEspecial

La demarcación del III Distrito 
Electoral Federal que 
corresponde en gran parte a 

sectores populares de Mérida, es 
un bastión que el PRI ha mantenido 
prácticamente a su favor desde hace 
varias elecciones federales y en esta 
ocasión,  cobra especial significado 
para el total de las votaciones 
federales en Yucatán y de alguna 
manera, influirá en el sufragio de 
uno u otro partido.

La postulación del líder magisterial 
con licencia del SNTE Crescencio 
Gutiérrez González como parte de 
los acuerdos nacionales del PRI 
con el PVEM, representó un punto 
neurálgico para los priistas que en 
conjunto postulan un candidato 
que por primera vez competirá, 
electoralmente hablando.

Los Candidatos 
del 3er Distrito Federal: 

Cecilia Patrón, Crescencio Gutiérrez, 
Roger Aguilar  

En esa demarcación la 
lucha fuerte se encuentra 
precisamente entre ambos 
partidos políticos, el PRI 
y el PAN. Roger Aguilar 
Salazar es el candidato a 
diputado federal en esa 
demarcación por el partido 
Morena.

Para Cecilia Patrón Laviada, candidata a diputada federal para el 
Distrito 03 de la coalición Por México al Frente (PAN-Movimiento 
Ciudadano), esta es la prueba de fuego pues compite por primera 
vez electoralmente hablando por un puesto de elección popular.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

8

Especial

En coincidencia, el PAN,  Movimiento 
Ciudadano y PRD postularon en ese 
distrito a una candidata conocida en 
la zona como es la ex directora de 
Desarrollo Social del Ayuntamiento 
de Mérida, Cecilia Patrón Laviada.

En esa demarcación la lucha fuerte 
se encuentra precisamente entre 
ambos partidos políticos, el PRI y 
el PAN. Roger Aguilar Salazar es el 
candidato a diputado federal en esa 
demarcación por el partido Morena.

Primera vez

La candidata a diputada federal 
para el Distrito 03 de la coalición 
Por México al Frente (PAN, PRD y 
Movimiento Ciudadano, Cecilia Patrón 
Laviada, compite por primera vez 
electoralmente hablando al igual que 
Gutiérrez González.

Ella ya  cumplió los primeros 32 días 
de campaña, tiempo en el que ha 
recorrido ya 68 colonias y ha saludado 

a más de 13,727 personas, suficientes 
para palpar las necesidades más 
apremiantes de la ciudad.

“Tanto la ciudad como las comisarías 
tienen necesidades diferentes, 
sin embargo, convergen en que el 
servicio de transporte de pasajeros 
es deficiente y malo: que el camión 
no pasa con frecuencia o no llega, 
que no hace parada, que los choferes 
manejan sin preocupación por el 
pasaje y que las unidades están en 
muy malas condiciones” dijo Cecilia.

Empero, resaltó que en lo que va de 
la campaña ha podido estar tanto en 
colonias y comisarías del poniente, 
como las del sur donde ha detectado 
también, necesidades diferentes

“Mientras en las comisarías solicitan 
acciones de vivienda para levantar 
algún techo, un baño o una recámara, 
así como apoyo al autoempleo, 
dentro de la ciudad le han solicitado 
seguridad para su patrimonio, 
específicamente para evitar el robo a 

casa-habitación que se mantiene en 
índices muy altos desde hace varios 
años en todos los rumbos” explicó.

Patrón Laviada recordó que esos dos 
servicios lamentablemente están bajo 
control del gobierno del Estado y no del 
Ayuntamiento, sin embargo, expuso 
la posibilidad de que si Mauricio 
Vila y Renán Barrera, candidatos al 
gobierno y a la presidencia municipal, 
respectivamente, esos servicios 
mejorarán sin duda alguna.

“Y yo como diputada federal 
gestionaré mayores recursos, pero 
también en el caso de los camiones, 
hay que trabajar hombro con 
hombro y haciendo equipo con los 
concesionarios del transporte para 
que se logre” acotó.

El PRI apoyando a Crescencio

A sabiendas de la importancia del III 
distrito electoral federal, diferentes 
priistas han ido en apoyo del 
candidato de la alianza PRI-PANAL-
PVEM el ex líder magisterial para 
lograr que ese distrito se gane a favor 
de su causa.

Por su parte, Crescencio Gutiérrez 
González, abanderado del Partido 
Nueva Alianza por el tercer distrito 
federal, recorrió las calles del 
Fraccionamiento Libertad y El Roble.

En el marco de la celebración del 
Día del Niño, Gutiérrez González se 
reunió con los habitantes del sur 
de la ciudad, para hablar sobre sus 
propuestas en favor de la protección 
de los más pequeños del hogar.

“Como maestro y padre de familia, 
es fundamental que nuestros niños 
crezcan en un estado seguro y con 
oportunidades para todos,  que 
sean felices durante su etapa de 
crecimiento y principalmente que 
nunca dejen de sonreír, porque la 
sonrisa de un niño es el mejor regalo 
que uno puede recibir”, comentó el 
candidato; quien señaló que dentro 
de sus propuestas está el impulso a la 
educación, ciencia y tecnología para 
profundizar en la transformación 
que nuestro Yucatán requiere, en 
beneficio de nuestros niños.

El candidato de la coalición “Todos 
por México” (PRI-PVEM y PANAL),  
también reconoció la importancia 
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de la figura del docente para los niños. 
“El papel del maestro es fundamental 
en la formación de nuestros futuros 
ciudadanos. Hago extensivo mi más 
amplio reconocimiento por su entrega 
y vocación a cada uno de ellos”.

Asimismo entre otras actividades, 
recorrió las principales avenidas  
del Fraccionamiento Los Almendros, 
Ciudad Caucel, donde escuchó el 
reclamo de los habitantes por la falta 
de alumbrado público y de parques 
recreativos.

Por otro lado también estuvo en 
Tixcacal;  “Cuenta con nuestro apoyo 
Crescencio, sabemos que dentro de 
tus objetivos está el apoyo real a las 
comisarias, también sabemos que tú 
eres una persona sensible a nuestras 
necesidades, porque como maestro 
viviste en comunidades rurales muy 
apartadas, sin los servicios básicos 
de luz y agua”, señaló Marta Pot, 
habitante de esa comisaría.

De esta manera fue recibido el 
candidato Crescencio Gutiérrez 
González, candidato por el tercer 
distrito federal, en la comisaría de 
Tixcacal, durante su recorrido por 
dicha  localidad, como parte de sus 
actividades de campaña.

El candidato escuchó las quejas de 
los habitantes de la comisaria, ya 
que son víctimas del abandono de la 
actual administración municipal y por 
consiguiente de las necesidades de 
los habitantes.

“Ustedes tienen la oportunidad de 
cambiar el rumbo este 1 de julio, 
les pido depositar su confianza en 
nuestros amigos Mauricio Sahuí 
Rivero, candidato a Gobernador de 
Yucatán y Víctor Caballero Durán, 
candidato a la alcaldía de Mérida, 
en conjunto atenderemos las 
necesidades de todas las comisarias 
del estado, estaremos al pendiente 
de sus problemas, trabajaremos para 
todos sin distinción alguno”, señaló el 
candidato Crescencio Gutiérrez.

El señor Feliciano Quintal solicitó al 
candidato mejor atención médica 
para los habitantes, ya que el servicio 
que llega a la comisaria solo viene 
una mes al mes,  así como también 
la mejora en el servicio de transporte 
público con el que cuentan y la 
creación de un plantel de educativo 
del nivel  secundaria, “Nuestros hijos 

tienen que viajar diario para poder 
estudiar y muchos de nosotros no 
contamos con el recurso económico 
suficiente para pagar el transporte 
y eso hace que dejen la escuela”., 
señaló el habitante de la comisaría.

“Como maestro y padre de familia, 
se de la importancia de que nuestros 
hijos vayan a la escuela diariamente, 
desde el Congreso de la Unión, 
gestionaré mayor presupuesto al 
programa de becas a estudiantes, 
para que ya no exista la deserción 
escolar, buscaremos la creación 
de nuevos plantel educativos y 
una mejor atención a la seguridad 
social buscando abarcar a toda la 
población que no cuenta con algún 
tipo de servicio médico”, expresó el 
candidato de la coalición “Todos por 
México” (PRI-PVEM y PANAL).

Por su parte la Comisaria Gladis 
Canto, comentó al candidato que 
recibirá el apoyo y respaldo de los 

habitantes, “sabemos de tu palabra 
y que le va a responder a todos los 
ciudadanos en sus necesidades”.

El candidato también ha asistido a 
reuniones con la estructura política 
de los partidos que lo postulan.

Morena, con poca actividad

Mientras tanto, el abanderado de 
Morena al III distrito federal, Roger 
Aguilar Salazar recorrió la colonia 
Emiliano Zapata Sur acompañado del 
candidato a la gubernatura Joaquín 
Díaz Mena.

Ambos señalaron que es lamentable 
que el sur de Mérida no cuente con 
las mismas oportunidades que el 
resto de la ciudad,

“juntos vamos a trabajar para que 
todos los yucatecos puedan crecer 
parejo”, indicaron.- Yazmín Rodríguez 
Galaz
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Diferencias entre administración pública y privada
A lo largo de sus textos académicos, Lewis Gunn 
ha establecido algunos aspectos que sirven para 

diferenciar entre las actividades de la administración 
pública, respecto a la privada y, a su vez, cómo se 
puede beneficiar el sector público al importar algunas 
prácticas concretas del sector privado. Quiero empezar 
por revisar brevemente tres de sus posiciones:

1) “La administración pública es sustancialmente 
diferente a la privada”.  Algunos elementos que, entre 
otros, establecen estas diferencias son: la delimitación 
legal de los campos de actividad, el monopolio de 
ciertas sanciones y poderes coercitivos –el uso de 
la fuerza es exclusivo del Estado– y un entorno de 
desempeño mucho más complejo y variado de la 
función pública.

2) “La administración pública y la privada se parecen 
en los aspectos no importantes”. Pese a las aparentes 
coincidencias de los mecanismos de gestión de las 
entidades públicas y privadas, los contextos político 
y comercial definen para ambos casos visiones 
diametralmente distintas.

3) “El ´Management Público´ es un paradigma 
integrador”. Actualmente la gestión pública aprovecha 
las enseñanzas de la gestión empresarial, pero al 
mismo tiempo ha desarrollado sus propios conceptos 
y herramientas de gestión específicas para las 
organizaciones del gobierno, considerando que los 
problemas públicos son específicos.

¡Sí!  Las técnicas de gerencia privada pueden ser útiles 
en el sector público, pero no garantizan el éxito en las 
instituciones del Estado: no podemos llegar al extremo, 
por ejemplo, de concebir al Estado como una franquicia 
de alimentos. George Ritzer ha explorado esta idea en 
su obra “The McDonaldization of Society”.

El sector McPúblico
Ritzer  señala que si Max Weber creía que el proceso 
de racionalización burocrática producía una “jaula 
de hierro” de la que las sociedades industriales no 
podrían escapar, la racionalización hiper-empresarial- 
que comenzó con el modelo de franquicias de comida 
rápida- produce que el mundo se encuentre en una 
“jaula de terciopelo” o más bien de plástico.

Un mundo que no está atestado de posibilidades y 
opciones. Un mundo donde muchos de los aspectos 
de la vida son altamente predecibles. Un mundo donde 

todo es mecánico y donde se oferta un sólo tipo de 
producto. Un mundo impersonal donde se interactúa 
mecánicamente.

El guión de las franquicias de alimentos, llevado a 
la administración pública, daría como resultado un 
gobierno que:

-Capacita a los servidores públicos para que realicen 
tareas limitadas y nada más (sin incentivos para la 
innovación);
-Considera a los ciudadanos no como tales (con 
derechos y obligaciones), si no como consumidores, es 
decir, clientes;
-Tiene una variedad limitada de productos y servicios 
públicos;
-Ofrece un mismo producto o servicio público con 
independencia de las características del lugar;
-Aplica los principios de una cadena de ensamblaje;
-Cuenta con una rápida rotación de clientes- 
ciudadanos;
-Da la sensación de ofrecer productos y servicios de 
alta calidad (sensación, más no realidad);
-Logra que los clientes- ciudadanos realicen parte del 
trabajo;
-Enfatiza la rapidez en la entrega y
-Da la ilusión de estar orientados por las necesidades 
del cliente- ciudadano (ilusión, más no realidad).

En síntesis:
Bienvenida la innovación en el sector público, el 
gobierno abierto como parte de un Estado más 
Inteligente, la gobernanza que considera al ciudadano 
como receptor de servicios públicos y todo esfuerzo 
a favor de la trasparencia, modernización y rendición 
de cuentas, aspectos que la administración pública ha 
abrevado del sector privado.

Pero es necesario rechazar el extremo ya que la hiper- 
racionalización del sector público implicaría una 
disolución del valor público.

¿Realmente queremos un gobierno así? 

Hay que entender que el contexto social determina 
el trabajo del Estado, y si el modelo de franquicia es 
importado sin el filtro necesario de la sensibilidad social 
que requiere el diseño de las políticas y programas 
públicos, el establecimiento de metas y la evaluación 
de resultados tendrían deficiencias desde su diseño. 
En definitiva gobernar no es como hacer sándwiches. 
Zapatero a tus zapatos.

GOBERNAR NO ES 
COMO HACER SANDWICHES 

Por: Alonso Ronald Ortiz García / @RonaldOrtizG

Opinión
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En cuestiones políticas nuestras percepciones 
provienen de noticias y de políticas que se deciden 
desde el centro como el precio de la gasolina e 

impuestos, así como, los servicios como el seguro 
social e infonavit, estatalmente nuestra percepción 
viene de la inversión publica en carreteras, obras 
publicas, educación, seguridad, así como, gasto local, 
ya el ayuntamiento ya seria alumbrado, mantenimiento 
de calles y parques, basura, seguimiento al transporte 
público, principalmente.

Todas estas noticias las vemos diario en todos lo 
periódicos, nuestro juicio se basa en estos temas, 
las buenas noticias existen, pero nunca serán tan 
ponderadas como las malas noticias, sin embargo, 
personalmente valoro estos puntos, pero también 
la administración financiera de los 3 ordenes de 
gobierno, porque todos los temas expuestos pueden 
mejorar artificialmente en el ultimo año del año vía 
gasto público o deuda para mejorar la imagen de 
buen gobierno. En el pasado hemos visto que en los 
2 últimos años de gobierno han aumentado el gasto 
publico, vía crédito proveedores que luego no pagan, 
créditos bancarios de ultimo minuto o gastos extra que 
luego castigan al primer año del gobierno del siguiente 
sexenio.

De cara las elecciones el gobierno federal viene mal, 
un decrecimiento sostenido del pib, recortes de gasto 
publico y señales de aumento en la cartera vencida 
tanto del crédito de personas como de las empresas, 
estos indicadores si bien aparentan estar mal provienen 
del esfuerzo del recuperar el superávit fiscal que ya han 
logrado, además, el empleo en el imss esta aumentado 
no por crecimiento económico sino por disminución 
de los informales. El 2019 federalmente pintará mal 
con menos ingresos y menos gasto, pero por otro 
lado otorgará menor inflación y tasas de interés bajas 
el gobierno federal a privilegiado la responsabilidad 
financiera habrá estabilidad económica y ese acierto 
nadie lo ve.

Las finanzas del estado en Yucatán son complicadas 
de leer tienen datos muy ampliados y específicos 
para los años 2018 y trimestrales pero sus paginas de 
estadísticas de años anteriores no están actualizadas, 
sin embargo, las calificadoras expresan buena opinión, 
deuda y destino aunque aumento levemente es 
razonable, gastos razonables, así como aumento de 
indicadores de empleo, pib e ingresos positivos, óseas 
finanzas publicas sanas.

El ayuntamiento esta igual sus ingresos gastos, deudas 
y gasto interno como de inversión en saldos ordenaos 
y positivos, lo mas favorable fue su claro acceso a los 
datos estadísticos y buenas calificaciones crediticias.

Sin embargo, el caso de Yucatán, es una excepción, la 
mayoría de los estados están mal en finanzas internas, 
cabe mencionar que en este sexenio se creo el comité 
de seguimiento de disciplina financiera en el congreso 
federal, así como metas de administración financiera 
para los gobiernos estatales, llegan tarde para cambiar 
la percepción de desorden en la economía del país.

En mi particular opinión el crecimiento del país debe 
ser liderado por los gobiernos estatales con una mejor 
fiscalización y seguimiento de las finanzas públicas 
estatales ya que así llegarían mejor los recursos 
públicos a toda la geografía del país reduciendo la 
desigualdad y generaría una mejor imagen política de 
responsabilidad federal del crecimiento económico. 
Reducir el protagonismo en obras publicas mega 
espectaculares que solo concentran el dinero el centro 
del país urge.

El caso de Yucatán la administración financiera y 
gobierno cercano a la gente es deseable que continúe, 
la bandera de éxito del crecimiento de la industria ha 
generado aumentos de empleo, ingreso familiar y de 
la economía, pero la industria representa el 17% de los 
empleos de Yucatán y checando el crecimiento de la 
cartera bancaria industrial del estado se pude deducir 
que en Yucatán ha crecido las empresas de fuera, urge 
interconectar la empresas y pymes locales, así como, 
el crecimiento de la economía urbana.

En cuanto al ayuntamiento sus finanzas públicas 
son sanas, ingresos, gastos e inversión publica en 
congruentes a su deuda. Sus programas de gasto 
han reflejado crecimiento económico sobre todo en 
el cultural y turístico, sin embargo, el crecimiento de 
la ciudad es tan grande que si bien existen avenidas 
repavimentadas las calles internas de las colonias 
están deteriorándose aceleradamente la presión va 
por ahí, el financiamiento de la infraestructura del 
crecimiento urbano de Mérida y el mantenimiento de 
la vigente.
En conclusión, en gobierno federal refleja una política 
financiera responsable en el futuro con las medidas 
adoptadas para corregir su expansión del gasto 
inicial y descuido a los estados, en cuanto al gobierno 
del estado y municipios presentan finanzas sanas y 
razonables en este fin de sexenio.

LAS FINANZAS DE MÉXICO Y YUCATÁN
DE CARA A LAS ELECCIONES 

Por Carlos Mena Baduy

Opinión 
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Mérida, la bella, hermosa, 
anhelada, ciudad capital 
del estado conforma su 

importancia e interés de la clase 
política, precisamente en el presente 
proceso electoral. El número de 
votos que ofrece para el resultado 
macro de la gubernatura trae el olor 
por acercarse con toda una gama de 
estrategias para conseguir lo máximo 
posible para los abanderados del PAN 
y PRI, principalmente.

Desde la Ciudad de México, ahí por la 
zona de Polanco, en clásico restaurante 
nuestros enlaces nacionales envían 
dictados que tienen en su poder con 
síntomas de preocupación de uno y otro 
bando. Sin embargo, en los números 
reales, hay a quienes no les alcanza 
solamente con las boletas rurales. 
Esto, activó nuevos movimientos de 
urgencia.

Así, podemos compartir que el principal 
activo del PRI en la figura del mismo 
gobernante, Rolando Rodrigo Zapata 
Bello esté en una serie de salir a las 
calles de Mérida en la entrega de 
banquetas, acudir a la feria del niño, 
visitar algunas empresas, mostrarse 
más en corto en esta sede. Parten, 
según explican que esto terminaría de 
identificar el modelo de la campaña del 
PRI, en donde la figura del gobernante 
es la que han puesto en los ejemplos de 
sus obras, logros y aceptación. Como si 
fuera, en sentido figurado, el candidato 
de sostén para don Mauricio Sahuí 
Rivero. Nada malo.

Lo anterior se anexa de lo que aún 
se pudiera requerir de resultados 
de la campaña en Mérida, en donde 
mayoritariamente el PAN ha sido 
ganador. Incluso, desde el cuarto 
de conclusiones salen zonas muy 
inclinadas para las recientes labores 
de Mauricio Vila Dosal. Sin embargo, 
las cargadas están a la orden del día, 
lo que se monitorea, desde luego, 
en las líneas directas del centro del 
país. La instrucción es bajar por todos 
lados las posibilidades del equipo 
azul para obtener la silla de su amigo 

Zapata Bello, no es un secreto, la buena 
amistad de destacados panistas con la 
cabeza del grupo zapatista.

Extienden notas de que las salidas a las 
bases meridanas por parte de Zapata 
Bello seguirán, ya que no viola ninguna 
ley, y los pretextos son el trabajo, 
respuestas a demandas y adicionales 
beneficios para los meridanos. Algunos 
de los plurales analistas presentes 
en la reunión en la Ciudad de México, 
externaron de esa posibilidad que 
maneja con toda propiedad don 
Rolando Rodrigo y que, sus más 
intensas salidas a estas alturas pueden 
enmarcar algunas alertas del mapa 
electoral. 

El mandatario yucateco, sin lugar 
a dudas genera votos a favor de 
su partido, por su labor destacada. 
Nada más, que su nombre no estará 
en la boleta. Es cosa de seguir 
observando la ruta de las atenciones 
gubernamentales. Al fin, se haría todo, 
todo lo necesario para estar del lado 
de los propios, subrayó conductor de 

noticiero nacional.

Por cierto, la cuestionada candidata 
independiente a la presidencia de la 
república, Margarita Zavala declaró 
en televisión nacional que lo lógico 
entre candidatos es atacar al que lleva 
la delantera. Esa manifestación dio 
pie al comentario de que podría ser 
que, para el abanderado de MORENA 
al gobierno de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, el que vaya a la cabeza por 
esa posición podría ser Mauricio Vila 
Dosal, ya que, siguiendo las pautas de 
también exhibido Santiago Alamilla 
por sus múltiples irregularidades 
de adhesiones por ser candidato 
independiente; se aventó a denunciar 
al candidato panista con todo. Con una 
totalidad del todo, similar a las películas 
recientes de simpatizantes priistas, 
esos que detrás de muchas carteras 
a su cargo, podrían estar meciendo la 
cuna, asignó en tono alegre propietario 
de portal de noticias capitalino.

Causó lógica reacción entre el 
electorado yucateco, el actuar y 

Línea directa 

CADA QUIEN HACE SU PARTE 
Por Genoveva Castro Manzanilla 
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difusión, muy similar a las bandas 
oficiales, difusión y sus anexiones de 
campaña. Interrogantes se suman a 
esa acción. Incluso salió el comentario, 
no confirmado, de que Leandro 
Espinosa, uno de los operadores que 
del PRI fueron comisionados a MORENA 
presuntamente para coordinar posibles 
estrategias con el aspirante del PRI al 
senado, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
en uno de los imaginados casos, con la 
finalidad de bajar la opción morenista 
en sus ascendentes aceptaciones 
ciudadanas. Hay cálculos, en los que 
dan como resultado el que el actual 
legislador federal, en momento dado, 
no llegaría de nuevo al Congreso de la 
Unión. Y esto, es realidad, por ejemplo, 
que las senadurías de mayoría las 
ganara el PAN y la primera minoría fuera 
MORENA. Ramírez Marín, quedaría 
fuera de esa beneficiosa posibilidad. 
No suena ilógica la simple posibilidad, 
un posible acuerdo en camino, como 
parte de los movimientos del tablero 
político, tampoco estaría fuera del 
librito correspondiente, agregaron en 
la amena sesión semanal. Leandro, 
dicen, sigue siendo amigo de muchos 
priistas que, como él, son especialistas 
en operaciones claves.

Ahora, con las denuncias de Joaquín 
Díaz Mena, en un acto, que, queriendo 
o no, a todas luces, podría buscar bajar 
las simpatías en la necesaria Mérida 
para Mauricio Vila Dosal, restando 
posibilidad de éxito, y, por otro lado, 
donde hace pensar a muchos analistas 
y ciudadanos en general, estaría 
apoyando, con razón o no, a la carrera 
del PRI hacia palacio de gobierno. Un 
juego muy obvio, además; de los que se 
tenían sospechas de posibles acuerdos 
colaterales como los casos de Sofía 
Castro y el propio Santiago Alamilla, 
quienes, apenas fueron descubiertos 
de gran número de irregularidades 
por sus banderas de independencia, 
se fueron directamente al proyecto de 
Díaz Mena. Juntando cabos, y lo de los 
presentes días en los que Mérida urge 
para la maniobra final, da oportunidad 
de ponerlo en la mesa del análisis 
político de Yucatán. 

¿Sería Díaz Mena parte de proyecto 
clave conjunto? O ¿Realmente navega 
con velero propio? Son preguntas 
válidas ante la mucha experiencia de 
nuestros enlaces en los vaivenes de 
los juegos del poder desde la Ciudad de 
México.

Se vuelve a recalcar, como tónica de los 

comentarios, nada de esto fuera de la 
ley. Más bien son operaciones comunes 
con personajes extraordinarios, y 
a la medida para ajustar pasos de 
competencia hacia las victorias objetivo. 
Al fin todos podrían ganar. Dicen que en 
política los acuerdos son parte medular 
de su aplicación. Los extremos son 
cargas de quienes las practican. Hay 
plena libertad de acción, sobre todo 
ahora que están en exhibición toda 
una gama de beneficios económicos, 
políticos, laborales, salidas libres, 
nuevas carreras, nuevos empresarios 
sexenales y todo lo que trae en sus 
espaldas las cuestiones de poder 
ejercer sitios de mando en una entidad 
con características propias como lo es 
Yucatán, coincidieron los presentes 
ante los respectivos alimentos y sus 
aperitivos. 

Interesante seguir observando y cada 
quien, con esa misma libertad, sacar 
sus conclusiones, todas válidas en 
el pleno ejercicio de las libertades 
constitucionales. Al fin no se asegura 
nada, simplemente se comentan esas 
voces de los rincones y centros de los 
vapores y sabores estratégicos de 
control.

Acertadas declararon los enlaces 
nacionales, son las expresiones de 
quienes han destacado que ya se ha 
iniciado una guerra ahora de encuestas 
a modo, como juego de posicionamiento 
mediático. No es nuevo, de ninguna 
manera, hay encuestadoras al gusto 
del cliente. Aunque dicen que también 
existen unas pocas con gran grado de 
verticalidad. Los asesores de imagen, 
mercadeo, medios y demás guías de 
los candidatos establecen los días 

calves para inducir sus exhibiciones. 
Los números son parte del cuerpo de 
posibles peticiones, para ir llevando de 
menos a más en algunas posibilidades, 
incluso, como ha demostrado la 
historia, hasta familiares de dirigentes 
partidistas o propios militantes 
crean estas encuestadoras, las que, 
además de dar alguna ganancia 
económica o manejo similar; establece 
un rector manejable en la bitácora 
correspondiente.

Se vuelve a retomar; hay empresas 
muy profesionales, y no se puede 
generalizar una percepción nada más 
con los modales propios de quienes 
comparten sus visiones de lo que 
sucede todos los días en el ámbito 
nacional y regional. Lo combinan con 
las experiencias vividas a lo largo de 
los muchos años en que han estado 
instalados desarrollando diversas 
funciones institucionales y partidistas 
desde que era el Distrito Federal, ahora, 
Ciudad de México. Además, que hay 
total respeto al cruce de informes ante 
una mesa muy plural y que, saben, que 
al final, igual que muchos de sus jefes 
se dan la mano y trabajan en el bien 
mayor. Vaya, no tienen necesidad de 
enemistad, el pleito o la cerrazón. Les 
agradecemos sus aportaciones muy 
puntuales y que sigan esas concurridas 
y amenas reuniones, que durante 
muchos años han establecido con 
destacados personajes de Yucatán, en 
la coyuntura de una unidad nacional. 
El momento brinda la oportunidad de 
compartir. La fiesta, está presente y 
es cívica. No de armas. México y los 
mexicanos en su mayoría anhelan el 
símbolo permanente de la convivencia, 
democracia y paz. Pendientes todos.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

14

Todo parece indicar que las 
campañas en Yucatán parecen 
subir de tono entre las 

acusaciones mutuas de supuestos 
desvíos o fraudes, la llamada “guerra 
sucia” mediante informaciones falsas 
o sesgadas entre otros, de tal forma 
que la situación –en caso de no estar 
bajo control- podría desbordar los 
ánimos.

Esta misma semana, fue el candidato 
de Morena, PES y PT, el ex panista 
Joaquín Díaz Mena, quien lanzó 
acusaciones contra el candidato 
del PAN-Movimiento Ciudadano  
Mauricio Vila Dosal, en el sentido 
de que siendo alcalde de Mérida, se 
crearon “empresas fantasma” en lo 

que presuntamente fue un acto de 
corrupción por 219 millones de pesos. 
Dos horas después el Ayuntamiento 
de Mérida y la misma gente del PAN, 
respondió diciendo que el aspirante 
de Morena, estaba haciendo “el 
trabajo sucio” de la campaña.

Y todo ello en la víspera del 
debate entre los 4 aspirantes a 
gobernador que el miércoles pasado 
se enfrentaron por primera vez. El 
segundo debate en Yucatán será el 
próximo 20 de junio, es decir, 10 días 
antes de la elección del uno de julio.

Casi en simultáneo tanto el PRI como 
el PAN han lanzado encuestas de una 
y otra empresa en donde aseguran 

tener ventajas con miras a la elección 
de Yucatán; Hay el evidente riesgo de 
encono entre las fuerzas en disputa 
en aras de lograr ascendencia ante 
el electorado y sacar ventaja para los 
comicios locales y federales.

Elección concurrente que de acuerdo 
a datos del INE, se espera una 
participación de los electores de 
alrededor del 72 por ciento sino es 
que más. Yucatán ha sido uno de los 
estados que se ha caracterizado con 
mayor participación ciudadana y en la 
elección del 2015 que fue únicamente 
local la concurrencia a las urnas fue 
del 62 por ciento.

Los datos preliminares de la 

Con el dedo 
en la llaga 

HAY COSAS QUE NO CAMBIAN, 
LA GUERRA SUCIA UNA DE ELLAS 

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Joaquín Díaz Mena, candidato de Morena, lanzó acusaciones contra el candidato del PAN-
Movimiento Ciudadano  Mauricio Vila Dosal, por presunta creación de “empresas fantasma”.
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elección muestran que será una 
decisión bastante competida y 
cerrada en el que, quien gane, lo hará 
no por un margen muy amplio.

La situación será ver si realmente 
todos los partidos políticos en 
competencia tienen los tamaños y 
la madurez para aceptar triunfos 
pero también derrotas sin llegar al 
conflicto pos electoral.

Este viernes estará en Mérida Andrés 
Manuel López Obrador puntero en 
las encuestas rumbo a la elección 
presidencial de tal forma que se 
espera un decidido impulso al 
candidato a gobernador el ex panista 
Díaz Mena.

Las tendencias hablan de una 
preferencia sobre Morena del 12 por 
ciento por lo que eso no permitiría 
cumplir las expectativas del candidato 
morenista Díaz Mena de romper el 
tradicional y añejo bipartidismo en 
Yucatán.

No obstante, la presencia del 
aspirante de Morena, si representó 
cambios en la tendencia y preferencia 
electoral al menos en lo que son los 
primeros 30 días de la campaña en 
Yucatán.

De igual forma en el Senado de la 
República,  las tendencias  electorales 
favorecían hasta el pasado 20 de 
abril- a la fórmula del PRI-PANAL-
PVEM, Jorge Carlos Ramírez Marín y 
Verónica Camino Farjat.

Como se ha expresado, las encuestas 
son “fotografías” del momento pero 
que pueden contribuir a tener una 
idea clara de lo que está diciendo o 
pensando los potenciales electores.

**********

De golpe y porrazo
Los candidatos de varios distritos 
electorales en Mérida tanto del PRI 
como del PAN andan con apuros ya 
que la gente está bastante incrédula. 
Hay reportes de que los consabidos 
mítines ya no son lo mismo y por ende 
los aspirantes al menos en el 1º. Y 2º. 
Distrito de Mérida y del o. y 6º. han 
tenido que dar preferencia al tocar 
las puertas de los electores en forma 
directa.

La civilidad de la gente parece sacar 
a flote las cosas, porque no se han 
dado casos de gente que insulte o 
agreda a los aspirantes.

**********

Todo un ejército, casi 640 mil 
personas, o sea ciudadanos, son los 
que el INE capacitó para que estén 
involucrados en la elección del 
próximo 1º. De Julio. En Yucatán varios 
modelos diferentes, las candidaturas 

independientes y también la figura de 
la reelección.
Asimismo el INE será prácticamente 
el rector primordial de la contienda 
pues el IEPAC no sus recursos 
reducidos no tendría la capacidad e 
infraestructura para hacerse cargo 
en forma total de la elección.

**********

Problemas para el PRI en algunos 
municipios del interior del Estado 
en donde el PVEM decidió postular 
candidaturas adversas al tricolor en 
esas regiones, pese a que en el caso 
de la gubernatura irá en alianza.

Esta situación podría acabar 
provocando algunas confusiones que 
el mismo priismo debería tomar en 
cuenta.

**********

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Claroscuro

Por Francisco López Vargas

DICTABLANDA 

En los 37 años que llevo de periodista 
siempre hubo en el medio una sombra 
que se erguía cuando de libertad de 

expresión se trataba: no meterse ni con 
el ejército, la iglesia -menos la virgen 
de Guadalupe- y aunque nada decía del 
gobernador o el presidente se aplicaba 
la misma regla. Esa regla ha cambiado y 
vaya que llevó no sólo años sino sexenios 
de presiones y acuerdos.

Sin embargo, era una regla no escrita 
y como toda regla así, pues se sobre 
entendía que así era. Varias historias 
decían que Productora e Importadora 
de Papel (Pipsa) tenía como una de sus 
funciones no vender papel periódico a 
los medios que resultaran incómodos 
al gobierno, que era su propietario, para 
controlar su circulación.

Lo mismo sucedía con la radio y teve que 
eran controlados por la Secretaría de 
Gobernación quien, a través de su dirección 
de Radio, Televisión y Cinematografía, se 
encargaba de la censura de los programas 
de radio y televisión y, por supuesto, del 
cine.

Series como Ultramán, en los años 70, 
por “incitar a la violencia” o el show del 
Loco Valdés por hacer bromas sobre 
Benito Juárez, o la ausencia de bandas 
internacionales de rock en los años de las 
presidencias de Gustavo Díaz Ordaz y Luis 
Echeverría o películas como El Bulto -un 
fotógrafo golpeado por paramilitares del 
gobierno permanece en coma 20 años, 
cuando cubría  los asesinatos del gobierno 
de Echeverría el Jueves de Corpus-, o 
Rojo Amanecer, que narra desde un 

Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría Álvarez, ex presidentes de México.
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departamento como pasa una familia 
el asesinato de líderes estudiantiles 
en Tlatelolco en 1968, ordenada por 
el gobierno de Díaz Ordaz.

La historia de la censura le tocó a 
Jaime Camil por darle un beso gay 
a su pareja en una serie de teve en 
2010.

Empero, quizá el más emblemático 
de los casos los vivió el periódico 
Excélsior cuando por órdenes del 
presidente Luis Echeverría en 
1976 el matutino fue tomado por 
“cooperativados” que expulsaron a 
Julio Scherer García de la dirección 
junto con sus colaboradores Carlos 
Marín, Manuel Becerra Acosta, 
Miguel Ángel Granados Chapa, Hero 
Rodríguez Toro.

La queja quedó plasmada y con ello 
evidenciado el motivo político en 
un desplegado que firmaron, entre 
otros, Heberto Castillo, Salvador 
Elizondo, Francisco Fe Alvarez, 
Gastón García Cantú, Ricardo 
Garibay, Juan José Hinojosa, Jorge 
Ibargüengoitia, Armando Labra, Pablo 
Latapí, Carlos Monsiváis, Froylán 
López Narvaez, Miguel López Azuara, 
Ángeles Mastreta, Samuel Máynez, 
Enrique Maza, Rogelio Naranjo, José 
Emilio Pacheco, Francisco Paoli 
Bolio, Carlos Pereyra, Abel Quezada, 
Rafael Rodríguez Castañeda, Esther 
Seligson, Samuel del Villar, Abelardo 
Villegas...

El tema no es menor. La censura 
política no está desterrada del 
México moderno y aunque la ejerció 
con sutileza y muy bien el gobierno 
en turno, la realidad es que lo peor y 
más dramático es la manifestación 
abierta, sin ambages de Andrés 
Manuel López Obrador que ni siquiera 
es presidente y si aspira a serlo.

La reacción de Andrés Manuel sobre 
el anuncio de una serie sobre el 
populismo en América Latina que él 
cerraría con un capítulo completo, no 
sólo evidenció su intolerancia sino 
que también su influencia al hacer 
que varias plataformas digitales 
se negaran a exhibirla y hasta 
los autobuses contratados para 
publicitarla prefirieron deshacer el 
trato.

Los dichos de José Ignacio Taibo II, hijo 
de españoles radicales de izquierda, 
sobre una supuesta presión de los 

empresarios más ricos de México lo 
llevó a exponer que los hombres que 
generan el empleo en el país que no 
apoyen al caudillo, pues que se les 
expropien sus plantas, sus bienes.

Andrés Manuel, el virtual ganador de 
las elecciones que aún no se realizan, 
ha acreditado que también detendría 
la construcción del aeropuerto, pero 
pareciera que le suaviza el castigo 
a la corrupción y a la delincuencia 
organizada pues promete que no 
pasará nada: ni investigará a Peña 
Nieto ni habrá cárcel para los capos 
del narco porque éstos se convertirán 
tan pronto el tome posesión y México 
se convierta en la república amorosa. 
El cambio por arte de magia.

Incapacitado para responder, Andrés 
no sabe explicar cómo es que el líder 
honesto transmitirá su honestidad 
a todo el país, pero más a sus 
colaboradores. No tuvo argumentos 
cuando se le preguntó por qué esa 
magia no operó cuando fue jefe de 
gobierno de la capital y pudimos ver 
a Bejarano, Imaz, Ponce y demás 

colaboradores suyos, de primera 
línea, embolsarse grandes sumas de 
dólares.

Andrés se califica como el candidato 
antisistema y la gente, sus seguidores, 
se lo compran. Nadie pareciera 
reclamarle que se afilió al PRI 
después de la masacre de Tlatelolco 
y los asesinatos del Jueves de Corpus 
conocidos como el “halconazo”, que 
no dijo nada de la expropiación de 
los bancos y menos de la corrupción 
de López Portillo y el grave problema 
económico que derivó en crisis por la 
corrupción de Luis Echeverría.

Andrés no vio nada de las 
consecuencias que pagamos como 
país en los días de Miguel de la 
Madrid cuando la inflación llegó a 
4030% y había cambio de precio 
prácticamente diario y por horas. 
Eso sí, se convirtió en adalid de 
la democracia al negarle el PRI la 
candidatura a gobernador de Tabasco 
y se alió al movimiento democrático 
nacional con Cuauhtémoc Cárdenas 
–con quien no habla-, con Porfirio 
Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, 
nunca con Heberto Castillo o los 
líderes de la izquierda auténtica del 
país.

López Obrador ha usado más de siete 
partidos para hacer campaña, para 
usufructuar esos $4,500 millones 
que ha dispendiado en sus tres 
aspiraciones presidenciales. Sin 
embargo, la gente, la población no 
reacciona, no analiza como tampoco 
lo hizo durante los más de 80 años 
del PRI y la ausencia de alternancia 
en muchos estados.

Pareciera que el hartazgo social será 
capaz de cambiar todo, para volver a 
empezar desde el principio, pero con 
los mismos de siempre. Nadie más 
fiel al autoritarismo, a la ausencia de 
independencia, y seguidor del sistema 
político qué conocemos que Andrés. Él 
es el único priista auténtico, de cuño, 
en la boleta, pero la gente pareciera 
no entenderlo y votaría por él sólo 
para cambiar y regresar a lo mismo.

México está en una encrucijada: o 
cambiamos realmente o fingimos que 
avanzamos con el más retrógrada 
y conservador de los candidatos. 
Cuidado, las elecciones serán hasta 
el uno de julio, después de eso no 
vale la pena quejarse. Cada uno es 
responsable de su voto.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

18

Hemos pasado el primer tercio de las 
campañas y la situación de los candidatos 
presidenciales aún no varía. Si fuesen hoy 

las elecciones, de acuerdo con la información que 
arrojan las encuestas y la percepción y ánimo en 
las calles, el ganador resultaría Andrés Manuel 
López Obrador.

De poco ha servido el ataque “a montón” en el 
debate, como tampoco le afectan los errores 
o inconsistencias entre los dichos entre el 
candidato morenista y su equipo de campaña.

¿Cuál fue el efecto de la exposición del uso de 
un avión privado? Ninguno. Ni siquiera hay un 
seguimiento sancionador preciso y contundente 
por la autoridad electoral si supuestamente la 
aeronave en cuestión no debería ser arrendada, 
por la matricula, a un particular.

¿Qué sucedió con la exhibición de los 
departamentos que en caso de comprobarse su 
propiedad serían regalados al candidato José 
Antonio Meade? Pues a pesar de que López 
Obrador aún conserva en el registro público de 
la propiedad el asiento de los bienes inmuebles 
a su nombre, se ha salido por la gran tangente y 
ha evadido este tiro. No regaló, como prometió, 
los departamentos. Su explicación tiene “lagunas 
legales” pero el pueblo la ha aceptado y no ha 
pasado nada.

¿Qué podemos decir sobre las aseveraciones 
de Taibo II, fundador de Morena, que confirma 
intenciones de expropiar empresas a quienes 
presionen a la eventual presidencia de López 
Obrador, pero que también, ha exhortado al 
fusilamiento de quienes han propuesto los 
cambios a la reforma energética? Pues pasa solo 
a darle color y comentario a una campaña, pero 
no parece afectar las preferencias. Al contrario, 
parece que se afianzan más en la primera posición 
separándose más de sus contrarios.

López Obrador está invencible. Lo que en los 
otros procesos electorales significan los errores 
caídas en la preferencia electoral del tabasqueño, 
hoy no permean en sentido contrario en la masa 
de votantes.

Esto debería llevar a todos a una profunda 
reflexión del tipo de país que hoy tenemos, lo que 
el sistema político ha permitido y hacia donde nos 
está llevando la realidad política.

Escuchamos que es posible que México se 
recupere de la embestida de la administración 
de Donald Trump y logré sacar adelante las 
negociaciones del Tratado de Libre Comercio de 
Norteamérica. Así como también, en los últimos 
días se ratificó en el Senado el tratado de libre 
comercio con países de la cuenca del pacífico. Con 
esto México demuestra que tiene una economía 
dinámica al abrirse al mercado internacional y 
comerciando libremente con alrededor de 50 
países del mundo. Pero como siempre sucede, 
un logro macroeconómico que solo satisface los 
intereses de inversiones de grandes capitales sin 
beneficios directos en los bolsillos de familias y 
lo ciudadanos.

Porque la pobreza sigue creciendo. El salario 
queda corto para satisfacer realmente las 
necesidades básicas de los ciudadanos como se 
afirma en la Constitución Política. Los servicios 
públicos son deficientes. Las repercusiones 
positivas de las reformas no se perciben en la 
realidad económica de las familias. Pero lo peor 
es el maltrato institucional que se evidencia ante 
una burocracia que no afable con el ciudadano.

Situaciones que alimentan el hartazgo social 
que influye en el ánimo del electorado mexicano 
que ve en López Obrador una nueva opción. Lo 
dijo muy bien el astronauta mexicano Rodolfo 
Neri Vela. Ante dos oportunidades fallidas, es 
momento de pensar en una tercera opción, en el 
candidato López Obrador.

Para los ciudadanos comunes, que sufren las 
inclemencias del sistema político alejado de 
la atención y satisfacción de las necesidades 
ciudadanas, parece que la situación es clara y ya 
han elegido. Pero el sistema político y empresarial 
que tienen bases más racionales para decidir ven 
hoy a AMLO un peligro para sus intereses.

¿Tendrá el sistema político y económico la 
capacidad de entender, comprender y convivir 
con la eventual presidencia de López Obrador?.

EL SISTEMA POLÍTICO Y ECONÓMICO 
¿ESTÁ PREPARADO PARA 

RECIBIR A LOPEZ OBRADOR?
Por Enrique Vidales Ripoll  /  @chanboox

ENRIQUEciendo 
la noticia
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Renán Barrera lanzó inédito 
compromiso con los meridanos: 
rehabilitar y recuperar casi un 

millón de árboles y plantar 100 mil más, 
para dotar a nuestra ciudad de un gran 
pulmón que devuelva calidad de vida 
a sus habitantes, contribuya a reducir 
grados de calor y provea de oxígeno a 
colonias y fraccionamientos.

El candidato común del PAN y Movimiento 
Ciudadano indicó que, con el aumento 
de oxígeno y la reducción del dióxido 
de carbono, se contribuirá a generar 
un cambio positivo para la salud de 
los meridanos quienes gozarán de un 
aire más limpio y un desarrollo urbano 
sustentable.

Aseguró que las políticas públicas 
de crear el “gran pulmón de Mérida” 
representa el 20 por ciento de las áreas 
verdes cuyo beneficio alcanzará a más de 
56 mil hogares de colonias Nora Quintana, 
Yucalpetén, La Magdalena, Xoclán Susulá, 
Ciudad Caucel por mencionar algunas, 
como parte de su primera etapa.

El eje de sustentabilidad, uno de los seis 
presentados por Renán Barrera, además 
de contemplar la plantación de un millón 
de árboles más en la ciudad, incluye 
la recuperación de aproximadamente 
973,560 árboles que darán como 
resultado a mediano y largo plazo una 
visión actualizada, generosa e incluyente 

de ciudad que contribuye a mejorar la 
calidad de vida de las personas que 
habitan en el municipio.

Recientemente Renán Barrera presento 
su propuesta de “crecimiento sustentable” 
en el que se incluye más áreas verdes y 
espacios de disfrute de los meridanos 
mediante un sistema interconectado de 
parques, y la rehabilitación del parque 
arqueo ecológico Xoclán.

El ex edil indicó que la inversión en 
infraestructura garantizará mayor 
iluminación en sitios de recreación, así 
como andadores para quienes disfrutan 
de realizar actividades deportivas o 
buscan alejarse del estrés; también 
ofrecerá zonas de descanso, senderos 
para caminar o andar en bicicleta, zonas 
de acampado, miradores, puentes 
colgantes, zonas de rapel y tirolesa.

El candidato a la alcaldía de Mérida 
insistió en que el trabajo coordinado 
entre sociedad y gobierno y el apoyo de 
especialistas en el tema, garantizará 
un trabajo coordinado para mantener 
los niveles de calidad de aire, de agua 
y disminuir la generación de residuos y 
gases efecto invernadero.

“Con ésto aseguramos en gran medida 
que nuestra calidad de vida sea la 
legítima aspiración para las futuras 
generaciones”, puntualizó.

Con el fin de aminorar la desigualdad 
y los desequilibrios económicos en 
la capital yucateca, Víctor Caballero 

Durán presentó sus primeras propuestas 
económicas enfocadas a la certificación 
laboral, el apoyo a emprendedores y 
adultos mayores y a detonar la inversión 
económica en el sur de la ciudad.
 
“La ciudad capital con un millón de 
habitantes no debe seguir siendo 
administrada con las inercias del presente 
sin pensar en el futuro. La dinámica actual 
exige una nueva y moderna dirección para 
gobernar de la mano con los ciudadanos, 
sin simulaciones y con visión de largo 
plazo”, recalcó en su mensaje el aspirante.
 
La cuatro propuestas son: ”Activación 
Económica del Sur”, “Programa Guardianes 
de la Ciudad”, “Capital Emprendedor” y 
“Bien Hecho Mérida”, cada una orientada 
a detonar empleos y mejorar la 
remuneración de los meridanos.
 
Con el proyecto de “Activación Económica 
del Sur”, se aprovecharán los espacios 
disponibles en las colonias populares 
del sur de Mérida para crear un Corredor 
Económico con inversiones y generación 
de empleos cercanos a los domicilios 
de los trabajadores en beneficio de más 
de 100 mil habitantes de la región. En 
esta iniciativa se garantizará seguridad 
y condiciones al inversionista para 
instalarse en colonias del sur, además de 
que tendrá a disposición mano de obra 
capacitada.

Otra iniciativa es el “Programa para el 
Adulto Mayor”, que permitirá a este 
sector de la población tener opciones 
laborales en empresas o comercios. Se 
convertirán en el Vigilante Mayor para  
atender en horas de entrada y salida en 
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Magno plan de reforestación para 
Mérida anuncia Renán Barrera

Víctor Caballero 
anuncia primeras 
propuestas 
económicas para 
una Mérida Mejor
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La maestra Jasmín Torres, llamó 
a la ciudadanía a no permitir que 
la infancia quede desprotegida: 

“Durante mi administración, los 
parques contarán con vigilancia a 
cargo de mismos vecinos capacitados 
por la Policía Municipal de Mérida, 
aunque la ciudad sigue siendo 
tranquila respecto a otros estados del 
país, ya no es a misma de hace 15 años. 

“Tener áreas recreativas para los niños 
sin vigilancia es tentador para gente 
malintencionada, invertiremos en 
ello”, subrayó.

“La descomposición del país es culpa 
tanto del PRI como del PAN, ellos han 
sido quienes han gobernado. Nosotros 
como sociedad tenemos que actuar y 
abrir los ojos”, enfatizó.

En el marco de sus actividades 
proselitistas, la candidate a la Alcaldía 
de Mérida, afirmó que  “Si los de abajo 
nos levantamos, los de abajo caen”.

Con una concurrida audiencia, el 
parque de “El Bate” en la colonia San 
Antonio Xluch fue testigo de la obra 
teatral de contenido social: “Tina 
Presidenta”, en donde 300 personas 
se dieron cita para pasar un rato 

agradable y sobretodo escuchar 
el mensaje que la maestra Jasmín 
López tenía para ellos así como sus 
propuestas de vanguardia, que son las 
del PRD.

“Al pueblo se le debe dejar de tratar 
como estúpidos, la clase política 
siempre ha creído que nosotros no 
razonamos o no nos damos cuenta de 
sus malas intenciones. El problema es 
que ellos mismos se han encargado de 
generar desesperanza, de que todos 
los que aspiran son iguales; entonces 
lo que ocurre es que decimos: ‘si de 
por sí no lo voy a volver a ver jamás, 
al menos bajarle algo, una playera 
de perdido’. Lo que no nos damos 
cuenta es de que esa playera, ese 
tinaco, ese material de construcción 
o esa despensa, si les costó $300 
ellos van a robar $900, es decir, lo 
ven como negocio y quieren recuperar 
su inversión. Al fin y al cabo ellos lo 
vienen pagando con nuestro dinero 
o con dinero de empresarios que no 
pagan sus impuestos”, señaló.

“Debemos tomar conciencia, saber 
del poder que tenemos con el ‘voto 
de castigo’, ellos no quieren que nos 
organicemos porque saben que si los 
de abajo nos levantamos, los de arriba 
caen”.

Especial / La Revista 

Parques con vigilancia y 
protección a la niñez ofrece 
Jasmín Torres “Tina Tuyub”

Víctor Caballero 
anuncia primeras 
propuestas 
económicas para 
una Mérida Mejor

las escuelas y orientar a los meridanos en 
eventos recreativos y especiales, además 
de que serán promotores de la cultura de 
arborización.
 
En cuanto al proyecto “Capital 
Emprendedor”, explicó que es necesario 
darle un nuevo impulso al Centro Municipal 
del Emprendedor con la participación de 
empresarios que den seguimiento las 
iniciativas de emprendedores, a la par 
de la creación de espacios de coworking, 
programa de lanzamiento y coinversión de 
proyectos exitosos.
 
Esta iniciativa contará también con el 
proyecto “Yo emprendo a favor de Mérida” 
dirigido a jóvenes con ideas que mejoren 
la calidad de servicios que presta el 
Ayuntamiento de Mérida a la ciudadanía, 
destacó.
 
Con “Bien Hecho Mérida” se podrá certificar 
a los trabajadores de la capital yucateca 
para que ofrezcan sus servicios como 
personal calificado y recomendados por 
su desempeño mediante una plataforma 
digital para que la ciudadanía puede tener 
confianza y certeza en su selección.
 
En suma, el candidato a la alcaldía ofreció 
una nueva dirección para gobernar para 
que Mérida sea más humana, equilibrada, 
segura y moderna, y sea una Mérida Mejor.
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Como se esperaba, el debate fue el 
escenario que eligió Vila para desmentir 
las acusaciones que realizó Joaquín Díaz 

Mena, de uso de empresas falsas, presentando 
las pruebas que refutan tales acusaciones. 

Vila cerró sus intervenciones en el foro afirmando 
que “no soy el típico político que va a venir a 
decirles que todo está mal porque el gobierno 
es de otro partido”. Al contrario, completó Vila 
que su compromiso es “mejorar todo lo que se 
ha hecho bien y cambiar todo lo que se tiene que 
cambiar”.

El candidato de la Coalición Morena-PES-PT, 
Joaquín Díaz Mena arremetió contra el 
candidato del PAN-Convergencia, Mauricio 

Vila Dosal por el presunto uso de “empresas 
fantasma” para desviar fondos públicos de las 
arcas municipales durante su gestión como 
Alcalde de Mérida.

Asimismo, propuso un combate frontal a la 
corrupción gubernamental, apertura de las 
contrataciones de funcionarios de gobierno, la 
reducción de los salarios de los funcionarios 
públicos, un sistema de transporte moderno 
monitoreado electrónicamente y proporcionar 
ayuda económica mensual a las personas de la 
tercera edad.

Para el sector empresarial y el vocero de la Arquidiócesis 
de Yucatán es imprescindible que los candidatos 
presenten más propuestas y menos ataques personales, 

porque la sociedad necesita respuestas ante sus problemas, 
coincidieron en afirmar Michel Salum Francis, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Juan Manuel Ponce 
Díaz, presidente de Canacintra y el presbítero Jorge Martínez 
Ruz, respectivamente.

En un sondeo realizado tras concluir el primer debate de los 
cuatro candidatos a la gobernatura de Yucatán, los líderes 
empresariales y el sacerdote católico indicaron que el formato 
del evento fue poco ágil, no permitió la celeridad de las 
respuestas a los cuestionamientos y los aspirantes perdieron 
mucho tiempo en agresiones personales.

En su caso, Michel Salum, presidente de la Cámara de Comercio 
de Mérida y presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), dijo que ciertamente hay cosas por mejorar en el estado, 
la salud es una de ellas, otra más la seguridad y el ejercicio de 
la justicia que deja mucho que desear en su actuación y los 
problemas de los derechos humanos.

Salum Francis expuso que los cuatro candidatos presentaron 
importantes argumentos, pero el tiempo del formato fue 
muy reducido para plantear propuestas concretas, cifras y 
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“Ganamos el debate y lo ganamos bien” 
expresó Mauricio Sahuí Rivero ante 
cientos de militantes que se reunieron en 

el emblemático Parque de las Américas para 
felicitarlo y manifestarle su respaldo. 

El ex Secretario de Desarrollo Social afirmó que 
el debate fue un buen ejercicio democrático 
en el que los ciudadanos salieron ganando, 
ya que conocieron sus propuestas de temas 
fundamentales para consolidar el desarrollo de 
Yucatán.

“Soy un candidato ciudadano, como tu soy 
un ciudadano, persona que trabaja todos 
los días, sabe lo problemas que me aquejan, 

también estoy harto de los políticos de siempre, 
que nos dirán lo mismo porque no han podido 
cambiarlo. Yo lo voy a hacer”, dijo el doctor Jorge 
Zavala Castro, candidato del PRD al gobierno de 
Yucatán en su intervención inicial en el debate.

En su intervención el ex director del CIR Hideyo 
Noguchi ofreció descentralizar el gobierno 
acercando los servicios a los municipios 
conurbados como Motul, Progreso y Tixkokob. 
Otra propuesta que hizo fue la de mejorar los 
sueldos de los trabajadores del Poder Judicial 
y proveerlos de lo necesario para la correcta 
realización de sus funciones.

mecanismos o herramientas para mejorarlo.

A su vez, Juan Manuel Ponce Díaz, presidente de Canacintra, 
señaló que el formato del evento no fue el adecuado, ya que el 
espacio de tiempo de réplica insuficiente para los candidatos. 
“Hizo falta que los aspirantes presentaran propuestas claras”, 
acotó.

“Es una pena la serie de ataques sin sentido entre los 
candidatos, pero también una oportunidad para que la 
sociedad advierta la forma en la que cada uno de ellos 
responde ante los cuestionamientos”, agregó.

Por su parte, el Vocero de la Arquidiócesis, Presbítero 
Martínez Ruz expresó: “no pude escuchar todo el debate, pero 
hay puntos a favor de los 4 candidatos. El formato no es el 
adecuado para este tipo de eventos, porque hay muy poco 
tiempo para escuchar las propuestas que presentan, mucho 
más si se emiten cuestionamientos entre ellos”, expuso.

“Son interesantes las propuestas de transparencia, seguridad, 
pero se pudo captar muy poco de lo que pretenden con los 
ataques personales. El formato debe mejorar para que los 
argumentos se puedan concretar y para que cada candidato 
emita opiniones claras sobre su visión en la resolución de los 
problemas”, destacó.

En debate de dimes y diretes    afloran propuestas de candidatos 
Ganamos el 

debate y ganamos 
bien: Sahuí

Jorge Zavala, 
ciudadano harto 
de los políticos 
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Con gran simpatía y para conocer las necesidades 
más apremiantes de los habitantes, la candidata 
del PRI a Diputada Local por el XII Distrito, Janice 

Escobedo Salazar, recorrió las comisarías de Yaxhachén 
y Xul en Oxkutzcab, donde dialogó con sus habitantes 
sobre los proyectos sociales para esa región del estado.

Al arribar primero en Yaxhachén, la candidata priista 
escuchó las necesidades de los vecinos, en especial 
sobre temas de infraestructura carretera, mayores 
apoyos al campo y mejores servicios básicos.

Observó de primera mano las necesidades de la gente y 
se comprometió a trabajar por el bienestar de todos, sin 
distinción alguna, una vez que obtenga la victoria en las 
elecciones del primero de julio.  “Es para mí un gusto el 
recibir estas muestras cálidas de su apoyo. 

Ramsés Navarro, candidato a diputado local por 
el distrito VII de Movimiento Ciudadano, destacó 
que es urgente legislar para que el presupuesto 

estatal  sea suficiente y que los programas de 
desarrollo social lleguen a toda la ciudadanía.

En un festejo por el Día del Niño en el comedor infantil 
“Compartiendo Sueños” ubicado en la colonia San 
Antonio Xluch III, el abanderado naranja hizo el firme 
compromiso que de llegar al Congreso del Estado 
trabajará  incansablemente para hacer que los 
programas de desarrollo social beneficien a todos 
por igual y no solo a unos cuantos.

Los ciudadanos señalaron que es urgente atender 
las necesidades básicas de los que lo necesitan, 
sobre todo en materia de seguridad pública que 
tanto preocupa a los colonos debido al alto índice de 
inseguridad y delincuencia que viven.

“Lo que nos ha hecho saber la ciudadanía es que se 
sienten solos, que ha habido desinterés por parte 
de las autoridades. Creo que necesitan funcionarios 
más empáticos porque más que recursos hace falta 
interés por apoyarlos”. Dijo Ramsés Navarro.

ELECCIONES 2018
Diputados Locales

Janice Escobedo se compromete a
trabajar por las comunidades del sur

Ramsés Navarro legislará para 
que el presupuesto sea suficiente
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Para ser un buen diputado 
es importante escuchar 
a la ciudadanía, para 

conocer las necesidades 
y trabajar en la atención 
correcta a la población, afirmó 
el candidato a la diputación 
federal por el IV distrito de 
la alianza “Juntos haremos 
historia”, Antonio Peraza 
Valdez.

En cada colonia, 
fraccionamiento y comisaría 
de Mérida que visita en su 
campaña rumbo a la Cámara 
de Diputados federal, Tony 
Peraza escucha con atención 
las quejas de los vecinos, que 
esperan el próximo 1 de julio 
para transforman la situación 
en que viven.

El abanderado de MORENA, 
PT y PES se comprometió a 
ser la voz de la ciudadanía 
en el Congreso de la Unión, 
para legislar para combatir 
la corrupción, garantizar un 
adecuado sistema de salud y 
gestionar recursos que sirvan 
para atender las demandas y 
necesidades de las familias, 
para elevar su calidad de vida.

“Mi compromiso, de llegar 
al Congreso de la Unión, 
es trabajar por el pueblo, y 
desde la Cámara de Diputados 
legislaré, apoyaré e impulsaré 
las iniciativas que nuestro 
próximo presidente de la 
República, Andrés Manuel 
López Obrador enviará para 
que tengamos un país mejor”, 
subrayó.

La candidata a diputada federal del 
PAN, PRD y Movimiento Ciudadano por 
el Distrito 2, Pili Santos Díaz, recorrió 

prácticamente toda la comunidad de 
Yobaín, junto con el candidato del PAN, 
Miguel Angel May Vera, quien busca la 
reelección como alcalde.

En la animada caravana, los dos candidatos 
saludaron a decenas de familias y fueron 
acompañados por alrededor de 200 
personas.

La joven candidata visitó también la 
comisaría de Mesatunich, donde presidió 
una reunión vecinal junto con la maestra 
Teresa Avilés Arroyo, candidata del PAN 
y Movimiento Ciudadana a la presidencia 
municipal de Motul.
.

ELECCIONES 2018
Diputados Federales

Antonio Peraza Valdez será la voz de la
ciudadanía en el Congreso de la Unión

Pili Santos hace campaña 
en Yobaín y Mesatunich
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“Los profesionales organizados tienen mucho que 
aportar en la búsqueda de soluciones a las necesidades 
que tiene el estado, representan una gran fuerza 

para lograr cambios sustanciales en Yucatán”, afirmó 
Jorge Carlos Ramírez Marín, candidato a senador de la 
coalición Todos por México.

“Si ponemos a trabajar juntos a la sociedad y a los 
políticos, y los políticos hacen su trabajo, sí podemos ver 
esos cambios, sí podemos hacer la diferencia”, subrayó 
Ramírez Marín, en reunión con el colectivo Sinergia en 
Acción, que agrupa a 24 organizaciones de profesionales 
de diferentes áreas.

Invitado por Sinergia en Acción, que encabeza Alfonso 
González Fernández, yucateco que ocupa un lugar en 
la Asamblea General de la ONU como presidente del 
Consejo Mundial de Ingenieros Civiles, Ramírez Marín 
escuchó con atención las inquietudes y propuestas del 
colectivo, relacionadas con desarrollo sustentable, 
manejo del agua, drenaje sanitario, infraestructura, 
energías limpias, patrimonio edificado, desarrollo 
urbano y temas sociales como la seguridad y la violencia 
contra las mujeres.

Tras hacer un llamado para que la autoridad electoral 
vigile que los alcaldes no utilicen sus posición para 
amenazar y condicionar el voto, la candidata al Senado 

de la República por la coalición “Por México al frente” 
(PAN-PRD y Movimiento Ciudadano), Ana Rosa Payán, se 
comprometió en Kopomá a impulsar desde el senado la 
agenda del Sistema Integral Anticorrupción, tema que sigue 
siendo ignorado en todos los niveles, afirmó.

“La autoridad electoral debe supervisar a los municipios a 
través de la Comisión de Asuntos Municipales y garantizar 
unas elecciones limpias. Los alcaldes que condicionen el 
voto mediante amenazas deben ser denunciados ante el 
IEPAC. Desafortunadamente hemos visto a lo largo de los 
años como los alcaldes se entrometen en las campañas 
y esto provoca que el partido oficial siga utilizando las 
alcaldías para fines electorales mediante viejas prácticas” 
añadió Payán Cervera.

Durante gira realizada por las calles de San Bernardo, 
comisaría del municipio de Kopomá, Ana Rosa y la candidata 
a la presidencia municipal por la alianza Movimiento 
Ciudadano-PAN, María Guadalupe Pérez, escucharon la 
preocupación de los ciudadanos por las amenazas del 
comisario de dicha demarcación que influye en la decisión 
del voto.

ELECCIONES 2018
Senadores

Ramírez Marín se compromete a 
trabajar de la mano de la sociedad civil 

Ana Rosa Payán pide que el 
IEPAC vigile actuar de alcaldes
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El compromiso más elemental es el que hace cada 
persona consigo misma para encontrar el bienestar 
integral que desemboque en un auténtico crecimiento 

humano. Claro está que cada individuo aspira a encontrar 
un balance adecuado para su vida con el propósito firme 
de caminar hacia la plenitud. Como parte del recorrido, 
múltiples revelaciones se hacen presentes para abrirnos el 
panorama y así comprender que la verdadera trascendencia 
consiste en impactar en beneficio del bien colectivo. No 
obstante, para lograr tal cometido es imprescindible 
primero conseguir un estado personal óptimo ya que nadie 
puede dar lo que no tiene. 

Si queremos ser agentes de transformación en beneficio 
de la comunidad, es necesario ser individuos con valores 
humanos sólidos. Si nuestra intención es contribuir al 
desarrollo económico de la sociedad, debemos ocuparnos 
por ser hombres y mujeres con conocimiento suficiente 
para abonar, ya sea con fuerza laboral o con proyectos 
empresariales. Si nuestro anhelo es sumarnos al trabajo 
por una mejor democracia, es menester permanecer 
informados y participativos como ciudadanos. 

Una vez que hemos empeñado esfuerzo en hacer crecer 
la virtud en nuestro interior, podremos ser líderes que 
permeen en el tejido social. Sin embargo, no es tarea sencilla 
convertirse en un ser íntegro, pues hacen falta muchas 
horas de esmero y sacrificio. La clave radica en entender 

que solo puede llamarse virtuoso aquel cuya conducta sea 
armónica con su forma de pensar y expresarse. De poco 
sirve ser brillante en el rubro intelectual si se carece de 
ética. Tampoco destacará en demasía quien sea ejemplo 
de carisma, pero no sea perseverante ni determinado. 

Sin duda, forjar el carácter toma tiempo y el trayecto puede 
tornarse complejo por momentos. Al final los resultados 
valen la pena, pero debemos asimilar que hay que entrenar 
la mente, el cuerpo y el talento de modo permanente para 
obtener estos resultados. Habrá ocasiones en las que 
incluso nos sintamos solos, aunque seguramente siempre 
encontraremos el apoyo de aliados que se decidan a unir 
voluntades para luchar por un mejor porvenir. 

La actitud es determinante, por lo que nunca debemos 
perder de vista las metas planteadas, mientras estas 
sean legítimas. Cuando la convicción es fuerte, el ánimo 
se vuelve inquebrantable. Seamos exigentes con nosotros 
mismos y llevemos hasta el límite el empeño por ser cada 
día mejores líderes. Si nos decidimos a ser el cambio 
que deseamos ver en el mundo, con certeza lograremos 
establecer un impacto significativo en el entorno. La 
exigencia responsable, nos permite conocer las propias 
fortalezas y debilidades, con el ideal de vencer los temores 
y nutrir la virtud. Todo empieza con la decisión de actuar. 
Exígete más.

Sobran 
los motivos  

HASTA EL LÍMITE 
Por: Jordy R. Abraham Martínez

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham
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Llaman a conocer y difundir avances 
en igualdad y derechos humanos

La sociedad actual ha 
puesto en un lugar 
preponderante el tema 

de los derechos humanos y 
la igualdad, sobre el que han 
habido importantes cambios 
y reformas de ley que es 
trascendental conocer y 
difundir, porque solo así se 
podrán aplicar para seguir 
avanzando”, afirmó Celia 
Rivas Rodríguez.

En la escuela “Serapio 
Rendón”, a donde acudió 
como invitada para la 
conferencia ofrecida por 
la profesora Candelaria 
May Novelo sobre la 
inclusión y el respeto a los 
derechos de la comunidad y 
estudiantes maya hablantes, 
la legisladora llamó a los 
docentes y la sociedad en 
general a interesarse y 
profundizar en los recientes 
cambios impulsados en la 
materia, desde el Congreso 
del Estado.

“Lo que no se conoce, no 
puede ponerse en práctica 
y en ello hemos puesto 
especial atención, en 
impulsar leyes que no se 
queden en el papel y por el 
contrario que se apliquen 
porque se han priorizado temas actuales, que de verdad 
sirvan a todos los ciudadanos en general”, subrayó.

En su conferencia, May Novelo recordó la lucha que ha 
emprendido con alumnos de primaria del interior del 
estado, con quienes ha hecho énfasis en el respeto de 
los derechos humanos, la no violencia contra la mujer y 
temas de género, que consideró vitales entre las nuevas 
generaciones.

Rivas Rodríguez recordó que en el Legislativo se ha puesto 

especial énfasis en esos 
rubros y recientemente 
se abordaron reformas 
para la igualdad entre 
mujeres y hombres 
el Estado de Yucatán, 
también temas de género 
como las reformas a la ley 
de acceso a las mujeres a 
una vida libre de violencia 
y la modificación de la 
ley de la Comisión de 
Derechos Humanos.

De igual manera 
enunció las reformas a 
la constitución política 
estatal en materia 
de derechos político-
electorales de los 
indígenas mayas de 
Yucatán.

“Otros temas relacionados 
son las reformas el 
Código de Familia, las 
reformas en materia 
de incumplimiento de 
obligación de asistencia 
familiar en adultos 
mayores, a lo que se suma 
la aprobación de la Ley 
para prevenir y combatir 
la trata de personas”.

El Código Penal de 
Yucatán, abundó, ha 

tenido reformas caso del Código de Familia en materia de 
derechos de la mujer; las reformas en materia de abuso 
sexual; la Ley de Víctimas y la Ley del Sistema Estatal de 
Seguridad Pública armonizándonos con la Ley General para 
prevenir, investigar y sancionar la tortura ya establecida 
claramente como un delito y otros tratos o penas crueles, 
inhumanos o degradantes.

Rivas Rodríguez agradeció a los maestros la invitación y 
el esfuerzo realizado para abordar estos temas, de gran 
importancia para la sociedad.

Especial / La Revista 
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Japay celebra a su base laboral 

Con gran alegría 
y entusiasmo, 
cerca de 

mil empleadas y 
empleados de la 
Junta de Agua Potable 
y Alcantarillado 
de Yucatán (Japay) 
celebraron su día 
disfrutando de una 
serie de actividades 
recreativas que la 
dependencia les 
ofreció con el objetivo 
de agradecer su 
empeño diario. 

El festejo comenzó 
en punto de las 8:00 
horas en el Centro de 
Convenciones “Ixim” 
del Hotel Costa Club 
del Instituto de Seguridad Social de los Trabajadores del 
Estado de Yucatán (Isstey), ubicado en Yucalpetén. Allí, las 
y los asistentes desayunaron para posteriormente disputar 
torneos de fútbol playero y básquetbol.  

Por su parte, el titular de la Japay, Manuel Carrillo Esquivel, 
destacó la importancia de su labor. Asimismo, agradeció su 
esfuerzo y reconoció que son ellas y ellos quienes permiten a 
la dependencia entregar resultados positivos.  

“Le agradezco a cada uno de ustedes ya que siempre están 
a disposición para atender a la ciudadanía, me comprometo 
a estar cerca y admiro su unión como compañeros para 
sacar adelante a la Japay. Sigan manteniendo siempre 
estos resultados tan positivos como hasta ahora” declaró el 
funcionario. 

Más tarde se llevó a cabo la rifa de regalos y el evento culminó 
con el grupo “Presencia 
Musical”, que amenizó la 
fiesta y puso a bailar a todo 
el personal en el marco de su 
efeméride.  

Día del Niño

Asimismo, y con una temática 
totalmente diferente a años 
anteriores, hijas e hijos del 
personal de la Junta de Agua 
Potable y Alcantarillado de 
Yucatán (Japay) festejaron el 
Día del Niño en el complejo de 
diversiones “Baxal Ja”, donde 
se divirtieron a lo grande.

Desde las primeras 
horas del pasado 
sábado, las 
i n s t a l a c i o n e s 
ubicadas en el recinto 
ferial de X’matkuil 
abrieron sus puertas 
para recibir a niñas 
y niños, quienes 
estaban ansiosos por 
conocer las zonas del 
aviario y mariposario, 
así como las 
enormes piscinas con 
toboganes, los más 
grandes de Mérida.

El evento se llevó 
a cabo gracias a 
la coordinación 
que existe entre 
el Sindicato de 

Trabajadores de los Sistemas de Agua Potable y Alcantarillado, 
Similares y Conexos de Yucatán, a cargo de su secretario 
General, Manuel Barrera Garrido, y el titular de la dependencia, 
Manuel Carrillo Esquivel.

Barrera Garrido fue el encargado de dar el mensaje de 
bienvenida y declaró que ese esfuerzo se efectuó con el fin de 
hacer algo totalmente diferente para celebrar a hijas e hijos 
de la base laboral de dicha instancia. Asimismo, agradeció a 
Carrillo Esquivel por su apoyo para la realización del festival.

Por su parte, en funcionario señaló que “todo lo que ven 
aquí es para que disfruten, para que se diviertan, pues mi 
administración en la Japay ha colaborado con el Sindicato, 
cosa que ha resultado muy positivamente y ha dado muy 
buenos resultados en beneficio de nuestros trabajadores y 
sus familias”.

Las y los pequeños visitantes 
interactuaron con aves 
silvestres y exóticas, 
conocieron distintos tipos 
de mariposas y sus etapas 
de vida, entraron a la granja 
de animales miniatura y se 
tiraron de rampas de hasta 16 
metros de altura. 

También acudieron Humberto 
Rodríguez Cural y Fernando 
Erosa Barahona, directores 
del Instituto Promotor de 
Ferias y de la Feria Yucatán 
X´matkuil así como encargado 
del parque acuático, en ese 
orden.

Especial / La Revista 
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Somos un pozo de contrariedades. Nos importa nada 
tener comportamientos desastrosos. Andamos 
escasos de humanidad y de conciencia. Sabemos 

que la contaminación del aire provoca siete millones de 
fallecimientos cada año, y apenas mostramos preocupación 
alguna efectiva. Hemos entrado en el estado de la pasividad. 
En lugar de unirnos para aminorar que los seres humanos 
dejen de degradar su propio hábitat, no sigan desnudando 
la tierra de sus mantos verdes, o continúen activando los 
agentes contaminantes por los suelos, el aire o las aguas, 
mostramos divisiones, enfrentándonos con actitudes 
irresponsables. Por tanto, urge una voluntad de compromiso 
que ha de globalizarse para que todos los continentes activen 
otro espíritu más respetuoso con el entorno, empezando por 
otros modelos de producción y de consumo más éticos. 

Sin duda, hoy más que nunca es menester alcanzar acuerdos 
conjuntos sobre la adopción de medidas para abordar 
problemas medioambientales urgentes. Ahí están los millones 
de toneladas de basura que acaban cada año en nuestros 
océanos, convirtiéndolos en gigantescos vertederos. Este 
fenómeno destructor es algo muy serio, pues no solo resulta 
anti-estético, sino que también provoca inconvenientes en 
temas de salud, aparte de otras cuestiones adyacentes como 
las económicas. 

La despreocupación es tan evidente que la misma naturaleza, 
en ocasiones,  nos responde de manera catastrófica. Por 
cierto, el inolvidable médico español, Santiago Ramón y Cajal 
(1852-1934), solía decir al respecto, que: “sus crueldades 
representan la venganza contra nuestra indiferencia”. La 
cuestión es tan grave, que en los centros de enseñanza y 
en las familias, concienciadas estas últimas a través de las 
escuelas de padres o mediante campañas en medios de 
comunicación, es donde hay que aprender a reutilizar y a 
reciclar, para contrarrestar esta cultura actual que derrocha 
y contamina sin miramientos, porque no entiende de moderar 

el dispendio, y aún lo que es peor, de activar otras energías 
más limpias y renovables. 

Para desgracia nuestra, no solemos pasar de las palabras. 
Es lo más fácil, lo difícil es entrar en acción, con un estilo de 
vida diferente al actual. Lo mismo sucede con la cuestión del 
agua potable (un derecho natural básico), que puede llegar a 
convertirse en una de las principales guerras de este siglo, 
pues mientras en unas regiones hay abundante líquido en 
otras escasea, en parte por nuestros agentes contaminantes. 
Olvidamos, con demasiada frecuencia, que los recursos del 
planeta son escasos y están para compartirlos. 

En consecuencia, es hora de preocuparse mucho más por 
lo que nos rodea. A propósito, tenemos constancia que más 
del 90% de las muertes relacionadas con la contaminación 
atmosférica se producen en países de ingresos bajos y medios, 
especialmente en Asia y África, seguidos por los de la región 
del Mediterráneo oriental, Europa y las Américas, lo que nos 
exige, para empezar, otro espíritu más cooperante, puesto 
que todo está interconectado y correlacionado. Me parece 
oportuno, luego, incentivar la educación y el conocimiento 
hacia ese mundo natural, que a todos nos pertenece por 
igual, y que ha de estar orientado sobre todo a sensibilizarnos 
sobre la necesidad de proteger el medio ambiente; nuestra 
propia casa común, lo que nos requiere de una solidaridad 
universal renovada, si en verdad queremos que no prosiga 
deteriorándose la calidad de la vida humana.  

Pensemos que la vida no puede privatizarse, está con todos 
los seres vivos, tampoco el medio ambiente, es patrimonio de 
todos y responsabilidad de la especie pensante, y más pronto 
que tarde debe reconducirse hacia unos lazos de integración 
y respeto, algo que irá en beneficio de todo el linaje. Ojalá 
aprendamos a vivir para dar savia, no para negar existencias; 
sin obviar que somos energía y voluntad, pero también 
confluencia de naturaleza armónica con los espacios.

UNA GENERACIÓN DESPREOCUPADA 
Víctor Corcoba Herrero/ Escritor

corcoba@telefonica.net

Algo más 
que palabras  

La despreocupación 
por la preservación 
del medio ambiente 
es tan evidente que 
la misma naturaleza, 
en ocasiones,  nos 
responde de manera 
catastrófica.
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En días pasados se realizó un debate entre 
los aspirantes a Presidente de la República. 
Esta semana se realizó un debate entre 

los aspirantes a Gobernador de Yucatán y en 
estos momentos que escribimos esta reflexión 
(miércoles 02 de mayo 17 horas) pronto los 
yucatecos con derecho al voto, podrán apreciar el 
contraste de ideas, de programas y de visión con 
relación a Yucatán.

Los yucatecos tenemos la ventaja de conocer a 
los aspirantes en su trayectoria no solo en sus 
actividades políticas sino la conducta personal y 
familiar. Aquí nos conocemos todos y las familias.
Los medios han estado calentando el ambiente 
con el fin de que en el debate prevalezcan las 
agresiones en lugar de contrastar ideas.

Tal parece que lo que importa es exhibir al 
contrario en lugar de presentar los temas, los 
problemas y su posible solución.

Y todo parece muy fácil para los interesados en 
cada uno de los candidatos, ya que sus equipos 
y colaboradores presentan sus personalidades 
como si solo ellos fueran dueños de la verdad 
absoluta y de las únicas soluciones posibles.

Cada uno de los aspirantes ya se ha formado y 
la mayoría de los electores tienen una opinión en 
cuanto sus resultados en el desempeño de sus 
responsabilidades públicas, de su trayectoria 
y conducta dentro de sus respectivos partidos, 
valoran su grado de lealtad a sí mismo, a sus 
familias, a la sociedad, a sus partidos, al Estado, 
ya que uno de los valores principales, junto con la 
honestidad, la capacidad de trabajo, de trabajar 
en equipo, de respeto a los demás, es de ser 
tolerante con quienes piensan o actúan diferente, 
que valore la eficiencia.

Que sepa combinar el ímpetu de la juventud con 
el conocimiento de la experiencia.

En fin, no es fácil, por eso es el Gobernador y ese 
simple privilegio justifica todas estas exigencias 
de la sociedad.

Y ya no puede ejercer sus actitudes en función 
únicamente de sus deseos, sino que tiene que 
considerar los criterios, necesidades de la 
sociedad y tener presente que se gobierna para 
todos, se haya o no votado por él.

Hay una referencia importante, el sexenio que 
termina deja una herencia que pone una vara 
alta para el siguiente gobierno y que, si bien es 
una ventaja en esta campaña, también es una 
referencia para el próximo gobierno. Y qué bueno, 
porque esto significa un desarrollo más acelerado 
para Yucatán y bienestar para los yucatecos.

No hay que inventar el hilo negro. Los caminos del 
desarrollo están a la vista desde siempre:
Turismo.  Pesca.  Ganadería. Agricultura.  Servicios.   
Industria.

Ningún candidato ha planteado construir un 
astillero de capacidad suficiente para atender 
el servicio de mantenimiento y construcción no 
solo de barcos de recreo familiar sino de grandes 
embarcaciones y reparación de cualquier tipo y 
dimensión de los barcos y esto significa no solo 
una gran cantidad de empleo con buen salario 
y alta tecnología, sino lo que atrae la llamada 
industria auxiliar, ya que por los requisitos de esa 
construcción, el artículo más grande construido 
por el hombre, de material eléctrico, aires 
acondicionados, acero, y muchos artículos que 
por el volumen y el programa de entrega, instalan 
fábricas o amplían las que tienen en estado y eso 
significa empleos, bien pagados y todo lo que 
arrastra, mayores y mejores servicios médicos, 
educativos, de recreación, vivienda, en fin es de 
un amplio beneficio en donde se instalan.

De allí que se necesita tanto en el gobierno 
estatal y los municipales, tengan conductores 
con experiencia y mostrada capacidad. Cuidado 
con los inventos de funcionarios y de ocurrencias 
personales.

Te saludo cordialmente.

DEBATE A GOBERNADOR
Por Carlos Capetillo Campos

carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

Reflexiones 
en voz alta 
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Universitarios recibirán en su casa a 
candidatos a la gubernatura del estado

La Universidad Autónoma de Yucatán está lista para 
recibir a los cuatro candidatos a la gubernatura del 
estado, y será la próxima semana cuando inicien 

los encuentros con los aspirantes aseguró el rector de 
la máxima casa de estudios en la entidad, José de Jesús 
Williams.

El rector expuso que la primera sesión será el lunes 7 de 
mayo por la tarde, con la visita del candidato del Partido 
Acción Nacional y Movimiento Ciudadano, Mauricio Vila 
Dosal; para el martes 8 por la mañana acudirá el aspirante 
del Partido de Regeneración Nacional, del Trabajo y 
Encuentro Social, Joaquín Díaz Mena.

Para el miércoles 9 de mayo acudirá el candidato del 
Partido de la Revolución Democrática, Jorge Zavala Castro 
y para el viernes 11, en horario de la mañana estará el 
aspirante del Partido Revolucionarios Institucional, Nueva 
Alianza y Verde Ecologista, Mauricio Sahuí Rivero.

Destacó que el mecanismo de estas entrevistas será la 
exposición de propuestas que ofrecerán dichos candidatos 
de lograr el triunfo en las próximas elecciones del 1 de julio. 
Williams subrayó que los universitarios esperan conocer 
sus posturas y opiniones sobre temas como: educación, 
seguridad, aspectos de desarrollo, empleo, transparencia 
y crecimiento del estado.

Agregó que los candidatos tendrán dos horas para este 
dialogo, donde se expondrán los aspectos más relevantes 
de sus propuestas, pero también las alternativas para 
darle rostro a las condiciones socio económicas del estado.

En otros temas, expuso que la institución mantiene un 
diálogo con las autoridades estatales y concesionarios 
transportistas para mejorar el sistema de intercomunicación 
entre los planteles educativos ubicados en el nor-oriente 
de la ciudad debido a la demanda de transporte que se 
requiere para este punto.

Precisó que hasta el momento no hay acuerdo con las 
autoridades y los representantes empresariales del 
transporte público, pero se espera que en breve se pueda 
concretar el anuncio de más unidades para el transporte 
estudiantil y de personal administrativo que acude hasta 
esos espacios educativos.

Agregó que debido a la misma demanda de espacio, la Uady 
analiza la construcción de una salida hacia el periférico 
en su acceso posterior, debido a que servirá para contar 
con un mayor número de vías de intercomunicación de los 
planteles educativos en esa zona.

Sostuvo que el nuevo distribuidor vial ha servido para 
atender la demanda de los estudiantes que utilizan 
transporte público, pero que es importante poder contar 

con un nuevo acceso de entrada a las facultades y 
posteriormente salir con este acceso que estaría ubicado 
la parte oriente de esa zona escolar.

El funcionario universitario dio a conocer que en la Sesión 
de Consejo Universitario se aprobaron cambios a currículos 
de las licenciaturas de antropología y enfermería. Además 
se aprobó la integración de las comisiones que revisarán y 
aprobarán los méritos otorgados con la medalla al Mérito 
Universitario.

Finalmente, dijo que este año la Universidad Autónoma 
de Yucatán entregará en junio próximo el reconocimiento 
al Mérito Universitario, la medalla Felipe Carrillo Puerto a 
las categorías: Personal Académico de Educación Superior, 
Media Superior y Personal Administrativo y Manual.

“Esperan conocer sus posturas 
y opiniones sobre temas como: 

educación, seguridad, aspectos de 
desarrollo, empleo, transparencia y 

crecimiento del estado”

Especial / La Revista 
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El teatro Felipe Carrillo de la Universidad Autónoma 
de Yucatán, será la sede de los encuentros entre los 

candidatos a la gubernatura y la comunidad universitaria. 
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Candidatos de Acción Nacional, a la
altura de las demandas ciudadanas

Tras concluir los primeros 30 días de campaña, el 
presidente en Yucatán del del Partido Acción Nacional, 
Edgar Ramírez Pech destacó que éstas han sido 

“limpias y propositivas”.

Haciendo un balance del primer mes de campaña, Ramírez 
Pech, se dijo satisfecho con el trabajo constante,  entrega 
y compromiso que han demostrado, todos los candidatos 
de Acción Nacional, así como los de la alianza PAN y 
Movimiento Ciudadano en todas sus demarcaciones y 
municipios.

“Para mí es de mucho orgullo que podamos demostrar 
que sí hay un diferencia en Yucatán en este proceso 
electoral, estamos haciendo una campaña limpia y 
sin descalificaciones; de unión entre partidos donde 
resaltamos las coincidencias por quienes tenemos un 
profundo amor por Yucatán”, comentó el dirigente Estatal.

Subrayó que las campañas de Acción Nacional están  
destacando por su cercanía y contacto con la gente, ya que 
los ciudadanos les han expresado a los candidatos, que  
buscan propuestas de fondo y no soluciones a corto plazo. 
La experiencia con las administraciones panistas da como 
resultado buenos gobiernos que suman esfuerzos y sobre 
todo, toman en cuenta a todos los habitantes y actores de 
la sociedad para potenciar el desarrollo local. Es el caso de 
Renán Barrera en Mérida y Mauricio Vila para Yucatán, que 
hoy representan propuestas  con acciones comprobadas y 
palpables para el electorado.

Ramírez Pech, enfatizó sobre la buena respuesta de la 
ciudadanía ante los candidatos albiazules. “Contamos 
con los mejores perfiles en cada uno de los municipios 
de Yucatán y el respaldo que han tenido al caminar por 
las diferentes  calles, colonias y comisarías por parte de 
los ciudadanos, es un claro indicativo que se sienten bien 
representados por  Acción Nacional. ”

Por su parte señaló que el mensaje es claro y contundente: 
“los ciudadanos quieren campañas propositivas y de 
objetivos claros que presenten soluciones concretas 
ante los problemas en nuestra entidad. Les hacemos una 
invitación a todos los electores a informarse, así como 
acercarse a los candidatos para plantear las problemáticas, 
opiniones, propuestas y dudas que tengan, eso nos hace 
diferentes en Acción Nacional: saber escuchar y hablar de 
frente” expresó el presidente.

De igual forma, el líder panista,  exhortó a las demás 
fuerzas políticas a que mantengan el orden y la cordialidad 
en éste proceso, que se antepongan las propuestas a 
las incidencias, ya que estas últimas sólo entorpecen y 
desalientan la participación de los electores. “Tenemos 
una gran responsabilidad con los ciudadanos ya que 
estamos ante una elección inédita e importante para todos 
los yucatecos y los mexicanos” puntualizó.

“La estrategia del Partido siempre será presentar 
propuestas concretas pero soportadas por una realidad de 
nuestros Buenos Gobiernos”, finalizó Edgar Ramírez Pech.

Especial / La Revista 
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El presidente del CDE-PAN, Edgar Ramírez Pech acompaña a los candidatos de su 
partido en sus actividades proselitistas de cara a la elección del próximo 1  de julio.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

36

La Administración Portuaria Integral de Campeche 
(APICAM) presentó la operatividad, infraestructura y 
ventajas competitivas de los puertos de la Entidad al 

sector energético mundial en el Pabellón de México de la 
Conferencia de Tecnología Offshore (OTC), que se celebra 
en Houston, Texas.

Asimismo, junto con la Secretaría de Desarrollo Económico 
(SEDECO) y la Agencia de Energía presentaron al Estado 
como un destino de inversión estratégico. 

De esta forma, también se realizaron reuniones de 
negocios con ejecutivos de las empresas Citla Energy, Jan 
de Nul, Repsol, Lukoil, BP, Murphy, Halliburton, Sierra Oil, 

entre otras, para concretar alianzas para el desarrollo de 
proyectos de exploración y explotación de hidrocarburos 
que impactarán favorablemente en lo económico y laboral 
en la Entidad.

De esta manera se consolidan las bases para concretar 
la reactivación económica del Estado en materia de 
energéticos. 

Cabe destacar que en la OTC, que celebra 50 años de su 
realización, los profesionales de la energía se reúnen 
para intercambiar ideas y opiniones para avanzar en el 
conocimiento científico y técnico de los recursos marinos 
y asuntos ambientales.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

APICAM presente en la 
Conferencia de Tecnología 

Offshore de Houston
Especial / La Revista 

La Administración Portuaria Integral de Campeche (APICAM), presente en el Pabellón de 
México de la Conferencia de Tecnología Offshore (OTC), realizado en Houston, Texas.
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Directivos de la Apicam y funcionarios de la Secretaría de 
Desarrollo Económico  y la Agencia de Energía presentaron 

al Estado como un destino estratégico de inversión. 
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Por el rumbo de Yucatán y México las 
mejores propuestas son Meade y Sahuí: 

José Medellín Milán

Para trazar la ruta hacia la victoria del próximo 1 de 
julio en favor de los candidatos; por la presidencia, 
José Antonio Meade Kuribreña y a la gubernatura, 

Mauricio Sahuí Rivero, el presidente del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PRI Yucatán, Carlos Sobrino Argáez se 
reunió con el nuevo Delegado del CEN del PRI en la entidad, 
José Manuel Medellín Milán. 

Desde la Casa del Pueblo, sede oficial del PRI Yucatán, 
Medellín Milán, quien también ha sido Delegado de este 
instituto político en los estados de Zacatecas, Nuevo León, 
Aguascalientes y Nayarit, afirmó que con esfuerzo, trabajo 
en el territorio y cercanía con la ciudadanía se alcanzará 
la victoria para ambos candidatos por el bien de Yucatán 
y México. 

“En unidad y con convicción llevaremos al triunfo con 
todos los yucatecos al candidato presidencial José Antonio 
Meade Kuribreña y por el gobierno de Yucatán a Mauricio 
Sahuí Rivero”, declaró el nuevo Delegado del CEN del PRI 
en la entidad.

Asimismo, exhortó a los priistas a entregar el corazón y lo 
mejor de sí en estas campañas, empeñando su palabra y 
cumpliendo sus compromisos con la sociedad. 

Por su parte, el dirigente priista, Sobrino Argáez señaló 
que el Revolucionario Institucional enfrenta tiempos 
importantes que determinarán si Yucatán continúa por el 
rumbo de desarrollo trazado por el primer priista, Rolando 
Zapata Bello o da marcha atrás y pone en peligro el 
bienestar de las familias. 

De igual manera, precisó que confía plenamente en que 
la ciudadanía sabe que hoy Yucatán y México merecen 
candidatos profesionales y comprometidos con las buenas 
causas como lo ha hecho el candidato de la coalición Todos 
por México, Pepe Meade.

Cabe mencionar, que recientemente el CEN-PRI nombró 
como nuevo Delegado en Yucatán a  José Manuel Medellín 
Milán, quien es ingeniero Químico por la Universidad 
Autónoma de San Luis Potosí y ha fungido dos veces como 
Diputado Federal, en la LV y LVII Legislaturas. También 
fue Senador de la República por la LVI y LVII Legislaturas, 
donde tuvo a su cargo la Presidencia de la Mesa Directiva.
 
El político oriundo de San Luis Potosí se desempeñó en su 
estado como Gerente de Nacional Financiera, Coordinador 
del Programa Solidaridad, Secretario de Programación del 
Gobierno estatal, Diputado al Congreso Local, Director del 

Instituto Municipal de Planeación y Director de Desarrollo 
Social del Ayuntamiento y fue Director del Fideicomiso de 
Obras Sociales para Campesinos Cañeros coordinando 
obras de infraestructura y servicios en los 15 estados 
azucareros del país. 

Medellín Milán se unió a las filas del PRI en 1976, instituto 
en el que ha sido consejero municipal, estatal y nacional, 
así como Asesor del CEN de la CNC.

Especial / La Revista 
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El presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI 
Yucatán, Carlos Sobrino sostiene encuentro de trabajo 

con nuevo Delegado del CEN en la entidad. 
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La película francesa Monsieur Batignole (Los niños 
del señor Batiñol) muy recomendable, narra la 
historia de Francia en plena segunda Guerra Mundial, 

donde los bienes de los judíos eran confiscados para los 
colaboracionistas franceses con los nazis (en todas las 
historias humanas, por desgracia, siempre hay traidores, 
hasta en las mexicanas). Es el caso, que un médico judío 
y su familia, fueron despojados de un departamento 
ocupado, posteriormente, por los que dieron información 
sobre ellos a los nazis, el suegro del colaboracionista fue el 
señor Batiñol, quien siempre se opuso a delatar. Los hijos 
de ese matrimonio judío lograron escapar de sus captores 
y regresan a su casa, pero se encuentran con que está 
ocupada; el señor Batiñol los esconde en el ático, les da 
alimento y los cuida, escondiéndolos de su propia familia 
y de los nazis. Los logra sacar de Francia a ellos y a otros 
niños más, llevándolos a Suiza para salvarles la vida. Es 
una historia poco melancólica y, sí, muy esperanzadora 
sobre el destino que millones de niños sufrieron y sufren 
en guerras.

La UNICEF declaró el 20 de noviembre (1959), el Día de la 
Infancia, (México no lo adoptó porque ese día se festeja la 
Revolución Mexicana) cuando los países miembros de las 
Naciones Unidas aprobaron la Declaración de los Derechos 
del Niño, con diez principios:

1. El derecho a la igualdad, sin distinción de raza, religión o 
nacionalidad.

2. El derecho a tener una protección especial para el 
desarrollo físico, mental y social del niño.

3. El derecho a un nombre y a una nacionalidad desde su 
nacimiento.

4. El derecho a una alimentación, vivienda y atención 
médicas adecuadas.

5. El derecho a una educación y a un tratamiento especial 
para aquellos niños que sufren alguna discapacidad mental 
o física.

6. El derecho a la comprensión y al amor de los padres y de 
la sociedad.

7. El derecho a actividades recreativas y a una educación 
gratuita.

8. El derecho a estar entre los primeros en recibir ayuda en 
cualquier circunstancia.

9. El derecho a la protección contra cualquier forma de 
abandono, crueldad y explotación.

10. El derecho a ser criado con un espíritu de comprensión, 
tolerancia, amistad entre los pueblos y hermandad 
universal.

Álvaro Obregón, siendo presidente de México, firmó el 
acuerdo mediante el cual se reconocía los derechos de los 
niños a nivel mundial el 30 de abril de 1924. Pero aunque 
parezca aguafiestas, no hay nada que festejar, hoy México 
tiene una gran deuda con sus niños, aquellos que siguen 
sin poder estudiar, sin acceso a la salud, que son objeto 
de explotación laboral o, peor, sexual, los que viven en 
extrema pobreza, los que todavía mueren por desnutrición 
o por causa de la violencia desbordada, o usados por el 
crimen organizado.

En el año 2000, se expidió la primera e insuficiente Ley de 
Derechos de las Niñas y los Niños, esa ley fue derogada 
y sustituida por la Ley General de los Derechos de Niñas, 
Niños y Adolescentes, siendo su última modificación el 
pasado 9 de febrero.

Hay voces que proponen desaparecer las casas de 
asistencia privada que hoy cubren la abismal y ausente 
responsabilidad del Estado mexicano. Los activos 
asegurados a delincuentes por el gobierno deberían ser 
destinados por ley, prioritariamente a la beneficencia 
pública que ha velado por generaciones de niños y 
comunidades vulnerables; es inaudito que se mantengan 
de la misericordia, habiendo casos de corrupción 
multimillonarios y que a la fecha no se haya recuperado lo 
arrebatado a los mexicanos por malos gobiernos.

Como obligación social tendríamos que cerrar filas en torno 
a quienes hoy salvan generaciones de mexicanos como la 
Dra. Cecilia Blanchet Pezet, presidenta de la Asociación 
Ministerios de Amor A.C. (ministeriosdeamor.org), que 
recién cumplió 30 años de actividades ininterrumpidas, 
ellos que viven de donativos, mantienen a poco menos de 
500 menores, ahí duermen, comen, tienen acceso a salud, 
estudian y son mexicanos rescatados, ellos no son los 
niños de nadie, SON LOS NIÑOS DE TODOS.

 * Profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM

MÉXICO CORRECTO, NO CORRUPTO
LOS NIÑOS DE TODOS

Por Ricardo Peralta Saucedo*

Opinión 
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Baby Boomers vs Millennials
¿Quién ganará la batalla?

La diversidad es un tema de preocupación recurrente 
para muchas empresas. Actualmente existe otro 
factor  de diversidad que no era significativo hace 

algunos años, la diversidad Generacional. Cada vez más, 
las empresas nos buscan para que le demos a sus líderes 
herramientas que les permitan atraer y gestionar el 
talento de la Generación Y… los tan temidos “millenials”. 
Ese fue el caso de una importante empresa automotriz en 
donde impartí una seria de pláticas a 130 de sus directores. 
Lo que hoy quiero compartir con ustedes son los hallazgos 
que hice, y de qué manera creo que 
el Eneagrama puede impactar dicha 
situación generando inclusión en muchas 
otras áreas simultáneamente; además 
de elevar el ROI (Retorno de Inversión) de 
manera muy significativa. 

El objetivo de estas pláticas era generar 
conciencia de los diversos talentos que 
posee cada generación y ayudar a los 
líderes a descubrir el valor que agrega 
cada una para gestionar el talento de 
manera enfocada. 

Reducir la rotación de personal, y poco 
compromiso de parte de los miembros de 
la generación “Y” o Millennials. 

A pesar de que la flexibilidad de horarios 
es una práctica aceptada dentro de 
ésta organización, algunos líderes 
tienen la creencia de que sigue siendo 
imprescindible tener a los colaboradores 
bajo un esquema presencial fijo. Lo que 
genera  que no aceptan la flexibilidad 
de horarios, cosa que hace difícil la 
convivencia intergeneracional. En especial cuando algunos 
usan la tan socorrida técnica de poner juntas presenciales 
los viernes en la tarde. 

En fin, el reto era enorme… y pude escuchar muchas quejas 
de parte de las dos generaciones. Estos son algunos 
ejemplos de las quejas más comunes que he escuchado, 
no solo en ésta empresa sino de manera generalizada:

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *
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Lo que el 
Eneagrama puede 

hacer por la 
diversidad

La primera cosa simpática 
que sucedió es que pedí a los 
participantes de cada uno de 
los 10 grupos con lo que trabajé,  
que eligieran cuales valores les 
parecían más importantes para 
lograr el buen desempeño de 
la empresa. Para ello puse un 
tapete en el piso con 4 grupos de 
valores que representaban cada 
generación pero sin identificarlas:

Para nuestra sorpresa, la mayoría 
de los participantes eligieron los 
valores que representaban una 
generación que no era suya por 
edad. Por ejemplo, muchos jóvenes, 
se identificaron con los valores del 
círculo morado que corresponde 
a la generación tradicionalista, 
es decir a personas que tienen 
hoy en día 70 años. Mientras que 
tuve muchos participantes de 
alrededor de 50 años que eligieron 
los valores que representan a las 
generaciones X y Y. Por lo tanto, me 
quedó claro que el problema real 
no es solamente la edad, sino las 
creencias alrededor de este y otros 
temas. Es por ello que el Eneagrama 
puede generar un impacto mucho 
mayor, pues introduce la diversidad 
de raíz y sirve para entender los 
diferentes puntos de vista entre 
las generaciones, los géneros y las 
razas. 

Adelaida Harrison, Enneagram 
Coaching Center México.
Página: www.enneagramcenter.com.mx 
Facebook: Enneagram Coaching Center
Twitter: @Coacheneagrama

Tengo la suerte de tener tres hijos 
millenials, y por lo tanto tengo acceso 
a entender su punto de vista… además 
de que sobre decir que tengo muchos 
amigos boomers, y las quejas las he 
escuchado hasta el cansancio. 
Pero dejémonos de quejas y vayamos 
a las soluciones que el Eneagrama 
puede hacer por la diversidad, y de 
manera más inclusiva que otro tipo de 
enfoques. 
 
Observaciones….
• Tuvimos algunas pláticas donde 
llegaron menos de la mitad de los 
asistentes confirmados. Denotando 
poco compromiso de parte de los 
colaboradores. 

• Observé que en los casos en que el 
líder no asistió, los colaboradores 
tampoco lo hicieron, o bien, no le 
dieron la importancia necesaria. 

• Se observó que cuando se pidió 
que seleccionaran los valores de la 
generación que les parecían más 
importantes, pocos fueron los casos 
en que los asistentes eligieron las 
características de la generación a la 
que pertenecían por edad. 

• Comentaron en varios grupos que en 
FCA se prefiere un estilo de liderazgo 
jerárquico, y es un punto importante 
a considerar. La gestión de talento 
nuevo implica nuevas formas de 
liderazgo más participativo. 

• En las sesiones con menos 
asistentes, se observó mucho más 
el fenómeno de mentalidad fija, o 
minimizadora; que en el caso donde el 
líder se presentó y dio el ejemplo de 
compromiso. 

• Cabe mencionar que una de las 
características de la generación “Y” 
es que respetan a la autoridad por su 
prestigio, y no por poder. Entre algunos 
los líderes, hay poca consciencia 
al respecto, y mucho menos una 
preocupación por transformar el 
liderazgo y hacer la transición del 
liderazgo por poder, hacia el liderazgo 
por prestigio. Este factor parece 
ser la clave de los equipos que ya 
presentan un alto desempeño. 

• En algunos casos observé la apertura 
a cambiar el estilo de liderazgo, 
sin embargo, en otros casos, no 
vi la búsqueda de respuestas y 
herramientas. Nuevamente buscan 
que otros les resuelvan, en vez de 

analizar la situación real, detectar los 
problemas y buscar las soluciones 
por ellos mismos. Puede ser que 
en diferentes circunstancias se 
presente reiteradamente la actitud 
de buscar culpables en vez de buscar 
soluciones. 

• Se buscan recetas que funcionen 
para hacer que el otro haga lo que 
yo necesito de él. En vez de buscar la 
manera de poder comunicarnos mejor 
y sacar el máximo potencial del otro. 
Cambiar de liderazgo minimizador a 
liderazgo multiplicador. 

Conclusiones: 

• El tema de la diversidad en general, 
no sólo es un problema en sí mismo, 
sino un reflejo de una problemática 
cultural más profunda y delicada. 

• Los temas que a mi parecer 
representan un mayor reto son la 
alineación, liderazgo y comunicación.  

• En algunas platicas, se llegó a la 
conclusión que tratar con la nueva 
generación implica un liderazgo 
diferente. Con mayor congruencia y 
supervisión más cercana. 

• Estuvieron de acuerdo en que la 
solución es cambiar el estilo de 
gestión y liderazgo. A un liderazgo por 
resultados y logro de metas.

• Las empresas  que dónde existe 
un problema respecto a temas de 
generación, también tienen retos en 
la equidad de género o la inclusión.  

• El Eneagrama, al plantear nueve 
maneras válidas de ver la vida, no 
solamente resuelve el problema de la 
diversidad, sino que la hace necesaria 
para lograr un liderazgo efectivo. 
Pues los retos que una personalidad 
no puede detectar, otra lo hace de 
manera natural. 

• Es decir, el liderazgo complementario 
es la mejor opción siempre. 

• Otra de las áreas de oportunidad 
que pueden ser resueltas con 
el Eneagrama, es que desde la 
mentalidad fija del líder, el del 
problema siempre es el otro. Y en el 
Eneagrama nos abre la puerta para 
que deje de ser un tema de:  “Yo estoy 
bien y tú estás mal.” Para aprender 
a ver: “¿Cómo podemos hacer esto 
mejor?” 
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